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Placar de ontem
FUTSAL SÉRIE OURO

 Ampére  2 x 2  Cascavel
 Dois Vizinhos*  3 x 2 Campo Mourão

COPA DO BRASIL
 Athletico-PR* 1 x 0 Fortaleza
 Cruzeiro* 2  (3x1) 2 Fluminense
  * Na próxima fase

SAÚDE
Sobe para 43

total de mortes
por gripe em

todo o Estado
l Oeste 6

COPA DO BRASIL
Peixe X Galo

define a última
vaga para as

quartas de final
l Esportes 11

SOCORRO
Saúde antecipa 

parcela de custeio 
dos hospitais 
universitários

l Política 4

Com estoques cheios, comércio prevê fim de ano “cauteloso”
LEIA MAIS

l 
6

Ao apresentar as contas do Estado referentes ao pri-
meiro quadrimestre do ano, o secretário da Fazenda, 
Renê Garcia, deu um prognóstico preocupante. Segun-
do ele, a crise econômica brasileira deve se agravar no 
segundo semestre, e que, por isso, o governo não tem 
condições de conceder reajuste aos servidores públicos. 

Além disso, não há perspectiva de melhoria da arreca-
dação ainda em 2019, o que impede qualquer aumento 
de despesa: “A economia brasileira vai ter uma reces-
são profunda no segundo semestre, crescimento zero. 
A economia brasileira está em processo de destruição. 
Isso que ninguém entendeu ainda”. l Política 4

RENÊ GARCIA: “ECONOMIA BRASILEIRA ESTÁ EM PROCESSO DE DESTRUIÇÃO”

Secretário diz que crise vai
se agravar no 2º semestre
e que não pode gastar mais

Amistoso preparatório
Num jogo em que Neymar atraiu novamente os holofotes, mas desta vez por ter se lesionado e deixado o Estádio 
Mané Garrincha de ambulância, com suspeita de lesão no tornozelo, o Brasil venceu o Catar por 2 a 0, ontem à 
noite, em Brasília, em amistoso preparatório para a Copa América. Richarlison (foto) e Gabriel Jesus marcaram 
os gols da vitória ainda no primeiro tempo. Domingo, o amistoso será contra Honduras, em Porto Alegre.

Lava Jato denuncia Beto Richa e aponta R$ 7,5 mi 
em propina paga para o grupo do ex-governador

l Política 4

OPERAÇÃO PILOTO

O excesso de chuva 
registrado semana passada 

pôs em risco 40% das 
lavouras de feijão na região, 
que estavam prontas para 

serem colhidas 

l Rural 13

Feijão em risco

CBF
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Água pelo ralo

Estratégia propulsora 
para inovação

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
7 de junho 
de 1994

O Brasil desperdiça mais de 6,5 
bilhões de metros cúbicos de água 
por meio do sistema de abasteci-
mento. Os dados são de estudo di-
vulgado ontem pelo Instituto Trata 
Brasil e pela consultoria GO Asso-
ciados. Para se ter uma ideia, a 
quantidade de água é equivalente 
a quase sete vezes o volume útil 
do Sistema Cantareira, principal 
manancial que abastece a Grande 
São Paulo. Em termos percentuais, 
significa que 38,3% da água trata-
da foi desperdiçada antes de che-
gar à casa dos consumidores.

Há partes do País em que o 
problema é mais crítico, a exem-
plo da Região Norte, onde chega a 
55,14%. Em Roraima, a cada 100 
litros fornecidos pelas companhias 
de abastecimento, apenas 25 li-
tros chegam aos clientes. No Ama-
zonas, o percentual de perdas é de 

A educação de qualidade, quarto ob-
jetivo do desenvolvimento sustentável da 
ONU, é um canal importante para a dis-
seminação e geração de conhecimento, 
bem como fundamental para o desenvol-
vimento e crescimento econômico mun-
dial. Por sua vez a inovação, aliada à edu-
cação, eleva a competitividade entre as 
organizações e cria novos mercados.

O fluxo intenso de informação e a ve-
locidade com que é compartilhada têm 
sido ampliados em função 
das novas tecnologias de-
senvolvidas ao longo das 
últimas décadas. A evolu-
ção constante dos canais 
e dos meios de propa-
gação de conhecimento 
tem permitido atingir um 
número maior de pesso-
as, principalmente aque-
las que desejam se tornar 
agentes de transforma-
ção no ambiente em que 
estão inseridas.

Com a evolução cons-
tante da economia mun-
dial, exige-se cada vez 
mais que as organizações 
tenham a capacidade de 
desenvolver processos e 
metodologias que as permitam inovar. 
Para tanto, a produção e a difusão do co-
nhecimento passam a ser uma estratégia 
propulsora para a inovação dentro e fora 
das organizações. Em virtude da movi-
mentação mundial em torno das organi-
zações exponenciais, uma questão emer-
gente é: o que fazer para se tornar uma 
organização que aprende e inova?

Comece pelas pessoas! Com o co-
nhecimento como componente principal, 
é extremante importante que a condu-
ção disso seja feita com a mão na mas-
sa, com pessoas, para outras pessoas. 
Neste cenário, o cooperativismo é uma 
forma de potencializar a colaboração e 
a cooperação entre as pessoas e as or-
ganizações sendo uma oportunidade de 
ampliar o fluxo de compartilhamento de 
informação e geração de conhecimento 
novo, favorecendo à inovação.

As cooperativas promovem a educa-
ção e a formação dos seus membros, dos 
representantes eleitos e dos trabalhado-
res, de forma que estes possam contri-
buir, eficazmente, para o desenvolvimen-
to das suas cooperativas. Informam o pú-

Os acidentes aéreos neste ano que vi-
timaram o cantor Gabriel Diniz e o jorna-
lista Ricardo Boechat - entre outras pes-
soas - representam os riscos e o mal que 
o transporte aéreo clandestino - conheci-
do como Taca na indústria aeronáutica - 
representa para a aviação civil brasileira.  

É importante lembrar que os regula-
mentos aeronáuticos não foram criados 
aleatoriamente, mas a partir de estudos 
e da experiência, muitas vezes negati-
va, por meio de acidentes e fatalidades, 
que a comunidade aeronáutica acumu-
lou durante todos os anos desde 1944. 
Portanto, os regulamentos aeronáuticos 
buscam estabelecer critérios mínimos a 
serem seguidos pelos integrantes da in-
dústria em questão. Tampouco a regula-
mentação é uma exclusividade brasileira. 
Ela existe de maneira muito similar em 
todos os países signatários da convenção 
de Chicago e membros da Icao (Organiza-
ção da Aviação Civil Internacional).

A regulamentação pode ser dividida 
em dois grupos: os regulamentos utiliza-
dos para a certificação do produto aero-
náutico e a regulamentação que trata da 
operação desses produtos depois de fa-
bricados e entregues.

Em ambos os casos a regulamenta-
ção é construída de forma a aumentar e 
tornar mais restritivos os requisitos com o 
aumento da capacidade da aeronave de 
transportar pessoas leigas, sem conheci-
mento e sem cultura aeronáutica. Assim, 
um avião que foi projetado e certificado 
para uso do próprio piloto tem requisitos 
mais brandos do que um avião certifica-
do para transportar passageiros. Não é 
uma questão de desvalorizar a vida do 
tripulante, ao contrário, é um reconheci-
mento ao conhecimento e à capacidade 
técnica do tripulante, sabendo que aque-
le profissional tem conhecimento técnico 
suficiente para fazer avaliações de risco 
que um leigo não possui.

A lógica da regulamentação faz ainda 
com que os requisitos mínimos variem de 
acordo com a classe e a operação da ae-
ronave. Assim sendo, uma aeronave uti-
lizada para transporte particular possui 
menos requisitos legais a serem cumpri-
dos do que a aeronave utilizada para ta-

69% e no Amapá, de 66%. Em São 
Paulo e no Paraná, esse índice é 
de absurdos 35%.

Mas tem mais má notícia aí. 
Esse volume de perda tem cres-
cido nos últimos anos, saindo de 
36,7% em 2015. 

Outra informação para dimen-
sionar ainda mais a questão: em 
valores, o total perdido pelas com-
panhias distribuidoras é de R$ 
11,4 bilhões por ano.

Vale lembrar que, embora to-
da essa água vá pelo ralo, uma 
boa par te da população brasilei-
ra ainda não tem acesso à água 
tratada. Quem tem, paga caro por 
isso, justamente para sustentar 
todo esse sistema problemático. 
Isso sem considerar que a água 
é, sim, um bem finito, e estamos 
jogando o l íquido mais precioso 
do planeta fora.

blico em geral, particularmente os jovens 
e os líderes de opinião, sobre a natureza 
e as vantagens da cooperação.

Fomentar uma cultura de inovação 
nas cooperativas, além de desenvolver 
o ambiente cooperativista, provocar mu-
dança de mindset em seus colaborado-
res, gerar inquietação sobre o futuro e 
movimentar a economia, expande a opor-
tunidade de incentivo ao lifelong learning 
(aprendizagem ao longo da vida), o que 

permite que as pessoas 
constantemente estejam 
num processo de inova-
ção e transformação, ul-
trapassando fronteiras 
e barreiras antes desco-
nhecidas, e permitindo 
que o investimento em 
capital intelectual por 
meio de treinamento e 
capacitação de pesso-
as, crie o cenário ideal 
para a promoção de no-
vas ideias e de soluções 
inovadoras.

Dessa forma, perce-
ber o ambiente em que 
se está inserido, e utili-
zar as informações como 
base para essa percep-

ção e para o desenvolvimento de mais 
conhecimento, promove a criação de me-
todologias para inovação, utilizando qual-
quer ferramenta como parte do processo 
e não ela por si só.

xi aéreo, que por sua vez possui menos 
requisitos legais a serem cumpridos do 
que as grandes aeronaves utilizadas para 
transporte regular de passageiros.

Ou seja, ao utilizar um avião particu-
lar para a atividade comercial de trans-
porte de passageiros, os requisitos míni-
mos estão incompatíveis com a atividade 
executada. Isso, na prática, envolve uma 
série de fatores, como os requisitos de or-
ganização da manutenção, padronização 
das operações, treinamento dos pilotos e 
gestão da segurança operacional.

Por isso, não é válido o argumento de 
que um avião particular com boa gestão 
é tão seguro quanto um avião de taxi aé-
reo. Manter uma aeronave privada dentro 
da regulamentação é muito mais simples 
e barato do que manter a aeronave se-
gundo as regras e regulamentos de ope-
radores comerciais.

Quando um operador aéreo compete 
com outro operador aéreo, as regras e os re-
quisitos mínimos exigidos estão definidos e 
devem ser cumpridos por ambos, permitindo 
que o usuário consiga optar pelo que melhor 
lhe atende em aspectos como preço, comodi-
dade e atendimento, sem dúvidas quanto ao 
mínimo de segurança estabelecido.

Entretanto, quando um operador aé-
reo compete com um operador clandes-
tino, a premissa de que os padrões de 
segurança mínimos são atendidos pelos 
dois não é mais verdadeira, e por isso o 
taxi aéreo clandestino representa compe-
tição desleal, às custas da segurança de 
seu passageiro.

O transporte aéreo clandestino não é 
difícil de ser identificado, e muitos clien-
tes sabem que estão voando em uma ae-
ronave privada. Enquanto a mentalidade 
do mercado não for alterada e todos com-
preenderem que, embora difícil e cara, a 
regulamentação aumenta efetivamente os 
níveis de segurança, muitos mais ainda vão 
pagar por essa economia com a vida.

Thiago Martins Diogo

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Thiago Martins Diogo é especialista em 
Gestão Estratégia da Inovação e coorde-
na o Programa de Inovação para o Coop-
erativismo desenvolvido pelo Isae Escola 
de Negócios - www.isaebrasil.com.br

A Secretaria de Estado 
da Segurança Pública 
concentra ações na 
fronteira do oeste do 
Paraná. O então secre-
tário de Estado da Se-
gurança anunciou uma 
frente de combate ao 
crime na fronteira com 
o Paraguai. Além de Foz 
do Iguaçu, outros 25 
municípios são atendi-
das pela interiorização 
realizada em parce-
ria com as Polícias 
Rodoviária e Florestal, 
medicina legal e crimi-
nalística. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Quinta-feira, 06/06/2019

nInes Mosele Gevieski (66)
nMarcos Luiz Poltronieri (42)
nAvay Mello (76)
nDitmar Henschel (57)
nNilson Diogo de Almeida (67)
nAnair Miotto Rohloff (88)

Os perigos do Transporte 
Aéreo Clandestino

Shailon Ian

Shailon Ian é engenheiro aeronáutico for-
mado pelo ITA (Instituto Tecnológico de 
Aeronáutica), CEO da Vinci Aeronáutica e 
criador do Centro de Treinamento Online 
em Aviação Civil Vinci Ideas
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Com a evolução 
constante da econo-
mia mundial, exige-
-se cada vez mais 

que as organizações 
tenham a capacida-
de de desenvolver 

processos e metodo-
logias que as permi-

tam inovar
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Operação Piloto

Lava Jato denuncia
Richa por corrupção

Curitiba - O MPF (Mi-
nistério Público Federal) de-
nunciou o ex-governador Be-
to Richa (PSDB) pelos crimes 
de corrupção passiva e ativa, 
fraude licitatória e lavagem 
de dinheiro no caso da licita-
ção da PR-323, rodovia que li-
ga Maringá a Francisco Alves, 
no noroeste do Paraná. 

Também foram denun-
ciados o irmão do tucano, 
José Richa Filho (conhecido 
como Pepe Richa); o primo 
deles Luiz Abi Antoun; o ex-
-secretário Ezequias Morei-
ra; e o contador da família 
Richa, Dirceu Pupo Ferreira.

Além dos nomes ligados a Ri-
cha, foram incluídos na denún-
cia os executivos Rafael Gluck 
e José Maria Ribas Mueller, da 
Tucumann Engenharia.

A denúncia é fruto das 
investigações envolvendo a 
licitação da PPP (Parceria 
Público-Privada) da PR-323. 
Segundo o MPF, o consórcio 
Rota das Fronteiras - forma-
do pelas construtoras Ode-
brecht e Tucumann Enge-
nharia - teria sido favorecido 
na licitação da obra, a partir 
de um acordo com Deonilson 
Roldo, ex-chefe de gabinete de 
Richa. Roldo já é réu no caso. 
Ele nega as acusações, assim 
como os demais citados.

Segundo as investigações, 
as vantagens na concorrên-
cia teriam sido concedidas 
em troca do pagamento de 
valores ao grupo de Richa. A 
denúncia aponta que o valor 
recebido pelo ex-governador 
e seus aliados chega a R$ 7,5 
milhões. Desses, pelo menos 
R$ 3,5 milhões teriam sido 
ocultados entre setembro e 
outubro de 2014. O recebi-
mento dos recursos, de acor-
do com a denúncia, era reali-
zado por intermediários.

“Vale frisar que, embo-
ra Luiz Abi Antoun, Dirceu 
Pupo Ferreira, Beto Richa, 
José Richa Filho e Ezequias 
Moreira não tenham rece-
bido os valores diretamente 
em todas as oportunidades, 
justamente para ocultar a re-
al destinação do numerário, 
todos tinham consciência das 

entregas de valores e acompa-
nharam as entregas median-
te dezenas de ligações telefô-
nicas”, diz o texto do MPF.

Ainda segundo a denún-
cia, apesar de os valores te-
rem sido solicitados como 
uma “ajuda” para campanhas 
eleitorais, “as evidências de-
monstram que o dinheiro foi 
usado para enriquecimento 
pessoal de agentes públicos”.

COMPRA DE IMÓVEIS
Uma das formas pelas 

quais o recebimento das 
vantagens ilícitas teria sido 
dissimulado foi a compra de 
imóveis. Uma das empresas 
da família Richa, a Ocapo-
rã Administradora de Bens 
- que tem como sócios a ex-
-primeira-dama Fernanda 
Richa e filhos do casal, An-
dré e Rodrigo Richa - teria 
sido usada para lavar o di-
nheiro arrecadado.

Em um dos casos, os exe-
cutivos denunciados Rafael 
Gluck e José Maria Ribas 
Mueller, da Tucumann, te-
riam investido R$ 2,3 mi-
lhões em um condomínio in-
dustrial, que depois vende-
ram os direitos à Ocaporã por 
um valor inferior (R$ 2 mi-
lhões). Segundo a denúncia, o 
montante efetivamente pago 
é 44% menor do que o valor 
de mercado dos imóveis.

Em depoimento, Rafael 
Gluck afirmou que vendeu 
a participação no empreen-
dimento por um valor menor 
que o investido “porque não 
queria pagar as despesas de 
condomínio”. José Maria Ri-
bas Mueller disse que a tran-
sação “não teve o objetivo de 
favorecer ou pagar eventu-
al vantagem indevida” para 
Beto Richa.

OUTRO LADO
Em nota, a defesa do ex-

-governador Beto Richa e de 
seu irmão, Pepe Richa, disse 
que “reafirma que seus clien-
tes não cometeram nenhuma 
irregularidade, e que sempre 
estiveram à disposição para 
prestar esclarecimentos”. O 
texto reitera “a inocência do 
ex-governador e a confiança 
no Poder Judiciário”.

As defesas dos executivos 
Rafael Gluck e José Maria 
Ribas Mueller ainda não fo-
ram localizadas. Em depoi-
mento à Justiça, ambos ne-
garam ilícitos.

O advogado Marlus Arns 
de Oliveira, que atua na de-
fesa de Ezequias Moreira, 
informou que se manifesta-
rá nos autos.

Luiz Abi Antoun está 
no Líbano.

A defesa de Dirceu Pupo 
Ferreira não foi localizada.

Informe
da redação

editoria e colaboradores

Hacker invade celular de Sergio Moro
Nem ele es-

capou. Um hacker 
invadiu o telefone 
celular do minis-
tro Sergio Moro 

(Justiça) na terça-
feira (4) e o ex-
juiz da Lava Jato 
teve de cancelar 
a linha. A Polícia 

Federal inves-
tiga o caso. O setor de tecnologia da pasta também foi 
acionado para ajudar a apurar de onde o ataque partiu. 

O autor da invasão ficou cerca de seis horas usando apli-
cativos de mensagens de Moro. O ministro recebeu uma 
ligação por volta das 18h, do seu próprio número, o que 
estranhou. Ele atendeu, mas não havia ninguém do outro 
lado da linha. Em seguida, foi informado de mensagens 
que estavam sendo trocadas pelo Telegram. O hacker 

usou o aplicativo até pelo menos a 1h de ontem.

Emendas
O deputado federal Rubens Bueno (Cidadania-PR) ajudou 
a aprovar nessa quarta-feira na Câmara dos Deputados 

a PEC 34/2019, que obriga o governo federal a pagar as 
emendas das bancadas estaduais e também garante que 
estados e municípios fiquem com 30% do valor arrecadado 

no megaleilão do pré-sal que acontecerá em outubro. A 
previsão é de que sejam arrecadados R$ 106 bilhões e que 

estados e municípios fiquem com R$ 21,7 bilhões.

Alvos
Essa não é a primeira vez 
que um ministro tem o 
celular invadido. No ano 
passado, ainda no Gover-
no Temer, os ex-ministros 
Eliseu Padilha (Casa Civil) 
e Carlos Marun (Secre-
taria de Governo) também 
foram vítimas de golpes 
cibernéticos semelhantes. 
Naquele caso, esteliona-
tários enviaram mensagens 
dos celulares de ambos 
pedindo empréstimos. A ex-
governadora Cida Borghetti 
também já passou pela 
mesma situação e até o 
prefeito de Cascavel, Leon-
aldo Paranhos.

R$ 100 e R$ 50
Em entrevista ao Progra-
ma do Ratinho, do SBT, o 
presidente Jair Bolsonaro 
disse que quer substituir 
todas as notas de R$ 100 
e R$ 50 em circulação no 
País. “Existe essa possibi-
lidade, mas está faltando 
sinal verde da Economia 
para ver se é viável ou não 
essa proposta.” Contudo, 
ele não explicou como 
seria feita a troca e por que 
motivo o governo adotaria 
essa medida. “Daí quem 
tem dinheiro guardado por 
aí vai ter de se virar. Vai no 
mercado, bota pra rodar 
esse recurso”.

Neymar
Por falar em Bolsonaro... 
ontem o presidente decla-
rou apoio a Neymar - que 
é acusado de estupro por 
uma mulher, em crime 
que teria acontecido em 
Paris, no dia 15 de maio, 

em um hotel de luxo da 
cidade. Ao contar que pre-
tendia ir ao estádio Mané 
Garrincha para assistir ao 
amistoso entre Brasil e 
Catar, o presidente disse 
que iria abraçar Neymar: “Es-
pero dar um abraço no Ney-
mar antes do jogo. Está em 
num momento difícil, mas 
acredito nele. Neymar, hoje à 
noite estamos juntos”.

Pode isso, Arnaldo?
A Alep (Assembleia Legisla-
tiva do Paraná) entrou com 
petição no STF (Supremo 
Tribunal Federal) para que 
seja arquivada uma ação de 
declaração de inconstitucion-
alidade que, se julgada, po-
deria extinguir a aposentado-
ria dos oito ex-governadores 
paranaenses que recebem o 
benefício e de três viúvas de 
ex-governadores. A petição 
é assinada pelo presidente 
da Alep, deputado Ademar 
Traiano. As informações são 
do blog Contraponto.

Não precisa mais...
A ADI 4545 foi proposta há 
anos pela OAB, secção do 
Paraná, e está pendente 
de julgamento pelo plenário 
da Corte, com relatoria 
da ministra Rosa Weber, 
mas com a diferença de 
que o questionamento da 
legalidade da concessão do 
privilégio incluía também os 
governantes passados. O ar-
gumento agora é de que, com 
aprovação da emenda con-
stitucional dia 28 de maio, a 
ADI perdeu objeto. A questão 
aí é garantir a blindagem aos 
“ex”, como conseguiram fazer 
na última votação.
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Colaboração premiada
Par tes da denúncia são sustentadas por relatos 
de colaboradores em delação premiada. Nelson 
Leal Junior, ex-diretor do DER-PR (Depar tamento de 
Estradas de Rodagem do Paraná), um dos colabora-
dores, afirmou que o esquema que envolvia a arrec-
adação de vantagens indevidas estava espalhado 
por “diversas áreas e depar tamentos do governo”. 
Além do DER-PR, teriam sido envolvidos em ilícitos 
contratos no Por to de Paranaguá, na Sanepar, na 
Receita Estadual e na Fomento Paraná, segundo 
relatos do delator que constam na denúncia.
“O montante da corrupção paga pelos empresários vari-
ava, mas em muitos casos era estabelecido um percen-
tual de 1% a 3% a partir do valor do contrato das empre-
sas com o Poder Público”, diz a denúncia do MPF.
Também ajudaram nas investigações a delação firmada 
pela Odebrecht na Lava Jato.

MP investigará falta de transparência 
sobre salários nas estatais do Paraná

Curitiba - Em resposta 
ao Pedido de Providências 
protocolado pelo deputa-
do estadual Requião Filho 
(MDB), o Ministério Públi-
co do Paraná confirmou esta 
semana que vai investigar 
a falta de transparência na 
divulgação dos pagamentos 
feitos aos servidores nas es-
tatais paranaenses. 

O documento assinado 
pela Promotora de Justiça 
Danielle Gonçalves Thomé 
informa que será feita apu-
ração de eventual descum-
primento das Leis de Acesso 
à Informação e da Transpa-
rência, a respeito da falta di-

vulgação dos salários e pro-
vimentos dos funcionários 
da UEGA Usina Elétrica a 
Gás de Araucária, da Copel e 
da Cohapar, tanto concursa-
dos como comissionados.

Em março, o deputado já 
havia questionado formal-
mente, via Lei de Acesso à 
Informação, a Copel e suas 
subsidiárias, a Cohapar, a 
Sanepar, a Compagás e tam-
bém os conselhos dessas es-
tatais. Nem todas foram res-
pondidas e houve até quem 
informasse que não poderia 
divulgar os salários pagos 
nem dar detalhes sobre o 
quadro de funcionários.

“O governo do Paraná 
descumpre a Lei da Trans-
parência e a Lei das Esta-
tais. Eles foram eleitos com 
o discurso de um novo mo-
delo de gestão mais transpa-
rente, dentro de uma ideia 
de compliance, que não está 
sendo cumprido. Tudo muito 
bonito no discurso, mas na 
prática é outra história. A 
transparência é a arma con-
tra a corrupção. E quando 
diz respeito aos gastos pú-
blicos, isso deve ser atendido 
por todos os integrantes da 
administração estadual, seja 
ela direta ou indireta”, criti-
cou Requião Filho.
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Cadastro nacional
A Comissão de Constituição e Justiça aprovou relatório 
do deputado Evandro Roman (PSD-PR) sobre a proposta 
que autoriza a criação de um cadastro nacional de pes-
soas condenadas por crime de estupro. “O estupro causa 
aversão à coletividade e é necessário que o Estado saiba 
quem os cometeu. Além do caráter punitivo desses delitos, 
não se pode esquecer da importância de implementação 
de ações coordenadas que tenham o condão de atuar na 
prevenção da criminalidade”, argumenta Roman.

Notas falsas
Fábio Aguayo, presidente da Abrabar, alerta para o der-
rame de notas falsas de dólar no comércio paranaense. 
A associação denunciou à Polícia Civil o golpe que vem 
dando muita dor de cabeça aos comerciantes. Homens 
que se dizem estrangeiros, de países africanos, comem 
em bares e restaurantes e, na hora de pagar, apresentam 
notas falsas de dólares.

Antecipação dos feriados
Feriados nacionais entre terça-feira e sexta-feira podem 
ser adiantados para segunda-feira. É o que dispõe o 
projeto de lei aprovado pela Comissão de Educação, 
Cultura e Espor te do Senado e que segue para 
análise da Câmara dos Deputados. O projeto prevê 
que alguns feriados não sofrerão alterações, como o 
Natal, o 7 de Setembro e o Carnaval.

Movies Cars
A inauguração será em novembro. O Movies Cars vai apor-
tar R$ 50 milhões em um novo parque temático em Foz do 
Iguaçu. O atrativo reúne carros e motos de sucesso no cin-
ema. Já na abertura do parque, serão mais de 40 veículos 
caracterizados nos mínimos detalhes, usados por astros 
em obras clássicas do cinema mundial. Com as máquinas, 
uma megaprodução cenográfica promete transportar o 
visitante para dentro dos filmes.

Calúnia é crime
O presidente Jair Bolsonaro sancionou a lei que tipifica o 
crime de denunciação caluniosa com finalidade eleitoral. 
A nova lei altera o Código Eleitoral e prevê pena de prisão 
de dois a oito anos, além de multa, para quem acusar 
falsamente um candidato a cargo político com o objetivo 
de afetar a sua candidatura.

Modelo de concessão
A deputada Cristina Silvestri (PPS) questionou o chama-
mento à concessão do governo federal ao “Bloco Sul” dos 
aeroportos do Paraná, de Santa Catarina e do Rio Grande 
do Sul. Cristina disse que o Paraná será penalizado ao ter 
seus aeroportos unificados em um bloco com os estados 
vizinhos. “Na modelagem da forma como está prevista, o 
resultado será que a concessionária que for vitoriosa para 
a exploração e a ampliação dos aeroportos do Paraná será 
a mesma que deverá explorar os aeroportos deficitários de 
Santa Catarina e Rio Grande do Sul”.

Bloco Sul
Hoje o Bloco Sul inclui quatro aeroportos do Paraná 
(Bacacheri, Afonso Pena, Cataratas e Londrina), dois 
de Santa Catarina (Navegantes e Joinville) e três do Rio 
Grande do Sul (Pelotas, Uruguaiana e Bagé). “Trata-se do 
estabelecimento do princípio: quem leva o filé tem que 
levar o osso junto. Os filés, nesse caso, são os aeroportos 
Afonso Pena, Foz e Londrina. Os demais, em SC e RS, são 
aeroportos deficitários que devem ser subsidiados pelos 
aeroportos paranaenses”.

FGTS para Santas Casas
Já está sancionada a Lei 13.832, que viabiliza o uso de 
recursos do FGTS em operações de crédito destinadas às 
entidades hospitalares que participam de forma com-
plementar do SUS. A nova medida é um desdobramento 
da MP 848/2018, que criou uma linha de crédito com 
recursos do FGTS para socorrer as Santas Casas, mas 
que, na prática, ainda não estava conseguindo fornecer os 
empréstimos por pendências na regulamentação. Antes, 
o FGTS só podia ser aplicado em habitação, saneamento 
básico e infraestrutura urbana.

Curitiba - A Secretaria 
de Estado da Saúde anteci-
pou a liberação dos recur-
sos destinados ao custeio do 
terceiro trimestre deste ano 
dos hospitais universitá-
rios de Cascavel, Londrina, 
Maringá e Ponta Grossa, no 
valor de R$ 17,5 milhões.

A medida foi tomada 
para fazer frente às dificul-
dades reportadas pelos dire-
tores dos hospitais universi-
tários. Com isso, a liberação 
do orçamento está feita até 
o fim de setembro.

A secretaria participa do 
financiamento dos hospitais 
universitários de forma 
muito efetiva, mas pratica-
mente 90% dos recursos são 
destinados à folha de paga-
mento das instituições. O 

Curitiba - O secretá-
rio de Estado da Fazenda, 
Renê de Oliveira Garcia 
Júnior, apresentou nessa 
quarta-feira (5), em audiên-
cia pública na Assembleia 
Legislativa, o balanço orça-
mentário e fiscal do pri-
meiro quadrimestre de 
2019 do governo do Estado. 
Segundo ele, o desempe-
nho das contas no período 
reforça a necessidade de a 
administração estadual se 
manter em alerta.

Renê alertou que a crise 
econômica brasileira deve 
se agravar no segundo 
semestre, e que, por isso, 
o governo não tem condi-
ções de conceder o reajuste 
aos servidores públicos em 
2019. O funcionalismo está 
com os salários congelados 
desde 2016 e cobra agora ao 
menos a reposição da infla-
ção, de 4,94%.

De acordo com Garcia 
Júnior, não há perspectiva 
de melhoria da arrecada-
ção em 2019, o que impe-
diria qualquer aumento de 
despesa: “A economia bra-
sileira vai ter uma reces-
são profunda no segundo 
semestre, crescimento zero. 
A economia brasileira está 
em processo de destruição. 
Isso que ninguém entendeu 
ainda (...) Eu seria irrespon-
sável se garantisse nesse 
momento qualquer incre-
mento na despesa que não 
estivesse previsto na pro-
gramação orçamentária”.

As demonstrações expos-
tas aos deputados revelam 
que a receita total regis-
trou queda real (descon-
tada a inflação) de 4,86% na 
comparação com o mesmo 
período do ano passado, 
com R$ 16,907 bilhões. O 
resultado negativo ocor-
reu mesmo com o aumento 
real de 2,5% da arrecadação 
tributária, puxado princi-
palmente pelo ICMS, que 
gerou R$ 1 bilhão a mais 
em relação a 2018.

Recessão a vista

Renê: “Economia está em
processo de destruição”

A queda da receita total 
é explicada por vários fato-
res, segundo o secretário 
da Fazenda. Ele destacou 
que em 2019 não houve 
antecipação extraordinária 
do ICMS (R$ 2 bilhões), ao 
contrário do que aconteceu 
nos anos anteriores. Neste 
ano também não foram 
alienados ativos do Estado, 
a exemplo de 2018, quando 
houve entrada de R$ 546 
milhões decorrentes da 
venda de ações da Sanepar.

Outra situação que con-
tribuiu para a queda da 
receita total foi a retração 
da atividade econômica no 
País, demonstrada pela 
redução do PIB em 0,2%. 
Esse fato impactou o caixa 
do tesouro estadual com a 
diminuição das transferên-
cias federais, que caíram de 
R$ 3,394 bilhões para R$ 
3,215 bilhões em 2019.

A execução orçamen-
tária de janeiro até abril, 
portanto, ocorreu pratica-
mente com recursos pró-
prios, demonstrando maior 
eficiência da gestão tributá-
ria estadual. “Tivemos um 
quadrimestre com uma boa 
arrecadação própria, sem 
antecipar receitas ou uti-
lizar arrecadação extraor-
dinária”, reforçou o Renê 
Garcia. “Entretanto, a 
redução nas receitas totais 
nos coloca em alerta”.

Segundo o secretário, a 
determinação do governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior é de que seja assegu-
rado o equilíbrio das contas 
públicas. “A nossa responsa-
bilidade é preservar a inte-
gridade fiscal do Paraná”, 
disse. “Não seguiremos 
por caminhos que possam 
colocar em risco a solvên-
cia do Estado”.

SAÚDE E EDUCAÇÃO
Na educação, o inves-

timento foi de R$ 3,421 
bilhões, 30,26% da receita. 
Em saúde o investimento 
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foi de R$ 1,139 bilhão, que 
representam pouco mais de 
10% das receitas.

LIMITE PRUDENCIAL
O gasto com pessoal 

representa 64,5% do total 
das despesas. Nos últimos 
12 meses, foram usados 
R$ 17,081 bilhões com a 
folha de pagamento do 
Poder Executivo, equiva-
lente a 45,17% do orça-
mento, acima do limite de 
alerta (44,10%), segundo 
prevê a LRF (Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal).

O aumento real com a 
previdência no quadrimes-
tre foi de 16,5%, injeção de 
R$ 300 milhões de repasse 
do Estado para a Paraná 
Previdência, em compara-
ção ao mesmo período do 
ano passado.

“Nosso objetivo na 
Fazenda, por determinação 
do governador, é a redução 
da despesa, modernização 
da gestão e melhoria na 
arrecadação. Temos traba-
lhado com estes objetivos, 
dando sustentabilidade ao 
Estado e sem comprome-
ter as finanças”, ressaltou 
o secretário Garcia Júnior. 

Saúde antecipa custeio dos hospitais 
restante deve ser usado de 
acordo com o planejamento 
próprio de cada um dos hos-
pitais para custeio.

Além disso, a Secretaria 
da Saúde remunera os hos-
pitais pela produção e por 
atendimentos feitos, dentro 
de um montante previamente 
acordado, como acontece com 
todos os outros hospitais do 
Paraná que mantêm parceria 
com o Estado. Já os recursos 
para obras e equipamentos 
são liberados por meio de con-
vênios celebrados especifica-
mente para cada finalidade.

No caso do Hospital Uni-
versitário da Unioeste, em Cas-
cavel, o orçamento total para 
2019, a cargo da Secretaria da 
Saúde, é de R$ 151 milhões. 
Desse total, R$ 17 milhões 

(11,4%) se destina ao custeio. O 
restante vai para o pagamento 
integral da folha do hospital.

Para os outros hospitais 
universitários o critério é o 
mesmo. O maior orçamento 
é do HU da UEL (Universi-
dade Estadual de Londrina), 
que soma R$ 276 milhões. 
Nesse caso, o custeio fica com 
a parcela de R$ 13,2 milhões. 
Para a UEM, de Maringá, o 
orçamento destinado é de 
R$ 131 milhões, sendo R$ 9 
milhões para o custeio.

Apenas o HU da Univer-
sidade Estadual de Ponta 
Grossa tem um acordo dife-
rente com a Secretaria da 
Saúde. Praticamente a tota-
lidade dos R$ 36,5 milhões, 
previstos para este ano, é 
destinada ao custeio.

Secretário Renê Garcia apre-
senta números do Estado
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Itaipu

Em cem dias, Silva e Luna 
economizou R$ 163 milhões

Cicloturismo
Santa Tereza do 

Oeste vai se-
diar uma etapa do 
Circuito Regional 
de Cicloturismo, 
que contará com 
dois trajetos, o 

maior de 40 km e 
o menor de 25,8 

km, e serão percor-
ridos em estradas 
de chão, pedra ir-

regular e asfalto. O 
grau de dificuldade 
do trajeto maior é 
considerado mod-
erado e do trajeto menor, leve. O evento é a 14ª etapa do 
calendário do Cicloturismo e será realizado no domingo dia 

16 de junho. As inscrições estão abertas e podem ser feitas 
no site www.adeturcataratasecaminhos.org.br/cicloturismo.

Aprendendo novas 
técnicas
Médicos e enfermeiros de 
várias cidades da região 
oeste estiveram em Foz 
para o 1º Workshop Avança-
do de Vida. O treinamento, 
que contou com a presença 
de 30 profissionais que 
integram a 9ª Regional da 
Saúde, teve aulas teóricas 
e práticas. Foram utilizados 
bonecos e aparatos para 
simular situações de risco 
e aprimorar as técnicas de 
atendimento. O foco principal 
do workshop foi preparar os 
profissionais para atender 
casos de parada cardíaca. 

Obras esperadas
A administração de Jesuí-
tas entrega nesta quinta-
feira (6) a autorização 
para o início das obras de 
recapeamento asfáltico da 
estrada que liga Jesuítas 
ao Trevo do Carajá. “É mais 
uma vitória do povo de 
Jesuítas. Obra necessária 
e fundamental que vai 
melhorar as condições de 
tráfego e, principalmente, 
a segurança de tantos que 
usam essa rodovia diaria-
mente”, afirma o prefeito 
Junior Weiller.

Envelhecendo no 
século XXI
O Conselho Municipal 
dos Direitos do Idoso de 
Medianeira e a Secre-
taria de Assistência Social 
realizam amanhã (7) a 5ª 
Conferência Municipal dos 
Direitos do Idoso, que tem 

como tema “Os Desafios de 
envelhecer no século XXI e o 
papel das Políticas Públicas”. 
Durante o dia haverá pal-
estras, debates, aprovação e 
plenária das propostas apre-
sentadas, eleição e referendo 
dos conselheiros e dos delega-
dos e o encerramento com 
coffee break às 17h30.

Conselheiros rurais
O novo Conselho Municipal 
de Desenvolvimento Rural de 
Nova Prata do Iguaçu empos-
sou os novos conselheiros 
para mandato de dois anos. 
Formado por 40 líderes ru-
rais, o conselho tem função 
deliberativa, assegurando 
participações em discussão, 
elaboração e implantação 
de projetos voltados à área 
agrícola e à pecuária. O con-
selho se reúne uma vez por 
mês na prefeitura e elegerá 
no próximo encontro o novo 
presidente.

Jovens agradecem
A Prefeitura de Pato Bragado 
fez entrega oficial da Área 
de Convivência e Lazer. A 
estrutura, feita em parceria 
com a Itaipu, é composta de 
pista de skate, bancos, ar-
quibancadas, calçamento em 
concreto, iluminação de LED, 
bebedouros e depósito de 
materiais esportivos. A área 
era uma reivindicação da 
comunidade dos bairros que, 
além de criar uma identidade 
para o local, configura-se 
em um importante local de 
incentivo ao desenvolvimento 
de atividades esportivas, de 
saúde e bem-estar.
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Energia solar = Economia
Está pronto 
o projeto do 
novo Pátio 
de Máqui-

nas de 
Assis Cha-
teaubriand, 
voltado à 
sustenta-

bilidade e à 
economia. 
O local terá uma usina de energia solar com capacidade 

para produzir eletricidade suficiente para abastecer o Paço 
Municipal, a Secretaria de Assistência Social, a Casa da 

Cultura, o Centro de Saúde da Família e o próprio Pátio de 
Máquinas. A usina resultará numa economia estimada em 

R$ 150 mil ao ano para os cofres municipais.

Foz do Iguaçu - A 
atenção de veículos de im-
prensa da Argentina, do 
Brasil e do Paraguai às 
supostas atividades asso-
ciadas ao terrorismo e à 
Tríplice Fronteira, ao lon-
go de 2018, é tema de um 
levantamento que foi apre-
sentado e debatido ontem à 
noite no Espaço Florestan 
Fernandes 3 do PTI (Par-
que Tecnológico Itaipu), 
em Foz do Iguaçu.

O estudo foi promovido 
para o ciclo de debates do 
Grupo de Pesquisa Tríplice 
Fronteira (GTF-Debate), 
da Unila (Universidade Fe-
deral da Integração Latino-
-Americana), sob a coorde-
nação do professor Micael 
Alvino Silva, docente do 
Programa de Pós-Gradua-
ção em Relações Interna-
cionais. “Partimos do pres-
suposto de que as reporta-
gens noticiam fatos, apre-
sentam tendências e, mais 
importante, tornam-se fon-
tes para outros jornalistas 
e até mesmo acadêmicos”, 
afirmou Micael.

Segundo o professor, o 
objetivo foi analisar como 

Foz do Iguaçu - As me-
didas de austeridade adota-
das pelo diretor-geral bra-
sileiro de Itaipu, Joaquim 
Silva e Luna, já resultam 
em uma economia de R$ 
163 milhões para os cofres 
da binacional, empresa pú-
blica mantida pelo Brasil e 
pelo Paraguai. O balanço é 
referente a 100 dias de sua 
gestão à frente da margem 
esquerda da usina, comple-
tados nessa quarta-feira (5).

O valor economizado 
equivale à metade dos re-
cursos destinados à cons-
trução da Ponte da Integra-
ção Brasil-Paraguai, que 
deve custar R$ 323 milhões 
(apenas a ponte, sem consi-
derar a perimetral que vai 
conectá-la à BR-277, em 
Foz do Iguaçu).

Nessa conta não en-
tram estimativas futuras 
de redução de outros gas-
tos que ocorrerão com o en-
xugamento do escritório de 
Itaipu em Curitiba e, con-
sequentemente, a transfe-
rência de quase 150 empre-
gados para Foz do Iguaçu, 
centro de comando da usi-
na. O processo de migração 
começa em julho e se es-
tende até janeiro de 2020. 
Itaipu manterá na capital 
paranaense apenas uma 
unidade de representação, 
a exemplo de Brasília.

Só com o cancelamento 
da reforma prevista para o 
Edifício Parigot de Souza, 
sede do escritório de Curiti-
ba, a economia passa de R$ 
4,1 milhões. Com a redução 

de passagens aéreas e diá-
rias de empregados que se 
locomoviam entre Foz do 
Iguaçu e Curitiba, nos pri-
meiros cinco meses do ano 
e em comparação ao mesmo 
período de 2018, foram eco-
nomizados R$ 2,3 milhões.

Mas a redução de gastos 
mais significativa foi no or-
çamento referente a convê-
nios. Entre cortes de con-
vênios e desonerações, tan-
to em convênios atuais co-
mo os que seriam pagos ao 
longo dos anos, foram pou-
pados R$ 140 milhões. Na 
concessão de patrocínios o 
corte foi de R$ 17 milhões.

APLICAÇÃO  
DOS RECURSOS

Além das medidas de 
austeridade - e como con-
sequência delas, também -, 
o general Silva e Luna deu 
encaminhamento à obra da 
Ponte da Integração Brasil-
-Paraguai, que deverá colo-
car Foz do Iguaçu num ou-
tro status de importância 
econômica, com a melhoria 
da infraestrutura logística 
e da segurança.

Segundo o diretor-geral 
brasileiro de Itaipu, a usina 
poderá bancar a constru-
ção da ponte, das ligações 
com a BR-277 e da adua-
na graças exatamente ao 
remanejamento do orça-
mento nos próximos qua-
tro anos. Isso sem afetar 
a tarifa, que permanecerá 
nos níveis em que está. 

Os investimentos tam-
bém estão sendo aplicados 

na ampliação e na moder-
nização do Hospital Costa 
Cavanti, um dos mais im-
portantes do Sul do Brasil 
e de extrema importância 
para a fronteira e na con-
clusão do mercado munici-
pal, entre outros.

“O gestor de um órgão 
público, que trabalha com 
o que obtém da cobran-
ça de impostos, e o gestor 
de uma empresa pública, 
cujo orçamento se baseia 
nos recursos obtidos pelos 
serviços que presta, têm 
que usar critérios de pro-
fundo respeito ao dinhei-
ro que, pela análise mais 
simples, é do povo”, diz 
Silva e Luna, que acres-
centa: “Encaro a gestão 
em Itaipu como a missão 
de mostrar à população 
que viemos não para aten-
der a interesses diversos, 
mas para confirmar que é 
possível, sim, administrar 
uma empresa pública de 
forma idônea e em conso-
nância com as diretrizes do 
governo federal”.

PRINCÍPIOS
A atuação de Silva e Lu-

na, desde o início de sua 
gestão, se baseou no que ele 
chama de “bons princípios 
de gestão administrativa: 
legalidade, impessoalidade, 
moralidade, publicidade e 
eficiência”. O foco principal 
é gerir bem a usina para 
que ela possa, no momento 
certo, garantir uma tarifa 
de energia mais baixa para 
os consumidores.

Levantamento mostra associação da
Tríplice Fronteira com o terrorismo 

a imprensa desses três pa-
íses reportou os fatos as-
sociados ao nexo entre o 
terrorismo e a área da Trí-
plice Fronteira em 2018, 
quando fatos novos coloca-
ram o tema de volta aos ho-
lofotes da imprensa. Entre 
eles, a prisão de Mahmoud 
Ali Barakat por lavagem 
de dinheiro no Paraguai 
(junho); a investigação de 
lavagem de dinheiro em 
cassinos e o congelamento 
de bens e dinheiro do “Clã 
Barakat” na Argentina (ju-
lho); a descoberta de pas-
saporte irregular emitido a 
Assad Ahmad Barakat, no 
Paraguai (agosto); a prisão 
de Assad Ahmad Barakat 
no Brasil, a pedido do Pa-
raguai (setembro); e a au-
torização de extradição de 
Mahmoud Ali Barakat pa-
ra os EUA, para ser julga-
do por lavagem de dinhei-
ro (outubro). Outros dois 
eventos também contribuí-
ram para colocar o assunto 
em evidência, como a posse 
do novo presidente do Pa-
raguai, Mário Abdo Bení-
tez, em agosto, e a reunião 
de cúpula do G20 na Ar-

gentina, em dezembro.
Foram identificadas 96 

reportagens que repercuti-
ram o terrorismo na área 
da Tríplice Fronteira ao 
longo de 2018. A maioria 
dos textos encontrados é de 
veículos da Argentina (51 
matérias); no Paraguai fo-
ram 30 textos, o dobro do 
Brasil, que teve 15 maté-
rias analisadas.

A triagem se baseou em 
expressões-chaves: “terro-
rismo” e “Tríplice Fron-
teira”. Outro dado extraí-
do dos textos recai sobre a 
movimentação financeira 
atribuída a Cidade do Les-
te: o estudo concluiu que é 
possível que o montante te-
nha ficado na casa dos US$ 
5 bilhões a US$ 6 bilhões, 
apenas em 2017.

HISTÓRICO
A área da fronteira Ar-

gentina-Brasil-Paraguai 
tem sido associada ao ter-
rorismo desde a década de 
1990, mais especificamente 
após os atentados à Embai-
xada de Israel (1992) e à 
Associação Mutual Israeli-
ta Argentina - Amia (1994). 

 ILUSTRAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Com prateleiras cheias,
comércio espera Natal 
“pé no chão” em 2019

Cascavel - Ainda falta 
quase meio ano para as 
datas mais importantes ao 
comércio chegarem: a Black 
Friday, na última sexta-feira 
de novembro, e o Natal, em 
dezembro. Mas, para os lojis-
tas, é hora de planejar os 
estoques, estimar vendas e 
definir estratégias para atrair 
clientes, principalmente 
aqueles que pagam em dia.

Ocorre que, após o 
melhor Natal dos últimos 
sete anos, o Papai Noel 
versão 2019 deve ser mais 
modesto. A leitura que se 
faz por enquanto, segundo 
o presidente do Sindilojas 
(Sindicato dos Lojistas e 
do Comercio Varejista de 
Cascavel e região Oeste 
do Paraná), Leopoldo Fur-
lan, é de um fim de ano “pé 
no chão”, tanto do lado do 
comerciante quanto do con-
sumidor. Condição que só 
muda se houver uma grande 
reviravolta na economia, 

condição até ansiada, mas 
que por enquanto não faz 
parte das planilhas de gas-
tos e investimentos.

Segundo Furlan, ainda 
tem muita gente enroscada 
com as aquisições do fim 
do ano passado que resul-
taram em um aumento da 
inadimplência, do endivida-
mento e, por consequência, 
da inclusão no SPC (Ser-
viço de Proteção ao Cré-
dito). Agora a conta está 
chegando também para o 
lojista. “Já se registra um 
número bem expressivo de 
lojistas na região que está 
com dificuldades de honrar 
seus compromissos. O con-
sumidor então, nem se fala. 
Existe a perspectiva de se libe-
rar o dinheiro do FGTS caso 
a reforma da Previdência seja 
aprovada, dinheiro que repre-
sentaria um fôlego para econo-
mia com reflexos lá nas vendas 
de fim de ano, mas também é 
necessário ter esse dinheiro 

para liberar. Estamos todos 
na expectativa”.

Para Furlan, se as ven-
das do fim do ano passado 
forem mantidas em 2019 
- desde que haja queda 
no endividamento -, já há 
muito a se comemorar. 
“Acho um pouco difícil ter-
mos crescimento, mais difí-
cil ainda será a geração de 
novos empregos no comér-
cio, mas está na hora de o 
lojista comprar os novos 
estoques, então precisa se 
planejar para os próximos 
seis meses”, explica.

O problema, segundo ele, 
é que o comerciante começa 
a comprar a coleção de 
verão, mas a de inverno está 
parada nas lojas. “O frio não 
chegou e a economia que 
não reage como se espera. 
Tudo isso tem feito com que 
as vendas não decolem”.

A aposta deve ser, mais 
uma vez, nas promoções 
para atrair consumidores. 

Nas próximas semanas as 
associações comerciais de toda 
a região começam a divulgar 
as estratégias de vendas para 
o Natal, com os já tradicionais 
sorteios. “O que a gente não 
sabe ainda é se serão campa-
nhas mais ousadas ou mais 
modestas. A verdade é que a 
economia está parada e em 
alguns segmentos a situação 
é de muita cautela”, comple-
tou Leopoldo Furlan.

Ainda segundo o pre-
sidente do Sindilojas, as 
próximas datas comemora-
tivas devem servir de ter-
mômetro para o fim de ano: 
“Vamos observar as datas 
festivas daqui para frente 
[Dia dos Namorados (12/6); 
Dia dos Pais (11/08) e o Dia 
das Crianças (12/10)]. Elas 
serão o indicativo de como 
as vendas de fim de ano vão 
se desenhar na nossa região. 
Por enquanto, a regra é 
uma só: pé no freio”.
lJULIET MANFRIN

A confiança do empresá-
rio do comércio cresceu 15,6% 
em relação ao ano passado e 
o Icec (Índice de Confiança do 
Empresário do Comércio) ficou 
em 128,6 pontos em maio. Con-
tudo, o mesmo índice apresentou, 
comparado a abril, retração de 
1,8%. Apesar disso, foi o melhor 
mês de maio desde 2012 conside-
rando que o acirramento da crise 
ocorreu em 2015. 

O Icec é elaborado pela Con-
federação do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo e divulgado 
pela Fecomércio PR (Federação 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Paraná).

Os dados nacionais fica-
ram em 122,4 pontos, com 
baixa de 0,8% na comparação 
com o mês anterior e avanço de 
7,6% ante maio de 2018.

O Índice de Condições Atuais 
do Empresário do Comércio - em 
que o empresário entrevistado ava-
lia as condições referentes à econo-
mia ao comércio em geral e das 

Foz do Iguaçu  - 
Aumentou em 38% o 
número de mortes por 
influenza na região oeste 
somente na última semana. 
De acordo com o boletim da 
Sesa (Secretaria de Estado 
da Saúde) divulgado ontem, 
eram 13 óbitos confirmados 
até 29 de maio e agora eles 
já somam 18. Em todo o 
Paraná já são 43 mortes.

A situação mais preo-
cupante é a da 9ª Regional 
de Saúde de Foz do Iguaçu, 
que na semana passada 
registrava seis mortes em 
decorrência de algum sub-
tipo da influenza, e agora 
são dez casos. Nove delas 
somente no município de 
Foz do Iguaçu, oito provo-
cadas pela gripe A H1N1 
e uma morte por H3N2. A 
outra morte daquela Regio-
nal foi em Santa Terezinha 
de Itaipu, de um paciente 
infectado pelo vírus H1N1.

A 10ª Regional de Saúde 
de Cascavel registrou 
aumento de um caso. São 
quatro mortes no Municí-
pio de Cascavel, sendo três 
por H1N1 e uma por H3N2, 
uma morte por H1N1 em 
Diamante do Sul e uma 
morte pelo mesmo vírus em 
Vera Cruz do Oeste, caso até 
então não contabilizado.

Já na 20ª Regional de Saúde 
de Toledo são duas mortes, 
ambas vitimadas pelo H1N1 
uma em Toledo e outra em 
Marechal Cândido Rondon.

Em todo o Paraná o 
número de vítimas fatais pas-
sou de 37 na semana passada 
para 43 nesta semana. 

CASOS
O número de casos de 

influenza também aumen-
tou expressivamente na 
última semana. Na região 
oeste, eles somavam 41 
diagnósticos positivos na 
semana passada (37 de 
H1N1 e 4 de H3N2); agora 
são 52 casos (48 de H1N1 e 
4 de H3N2).

Em todo o Paraná os 167 
casos de influenza estão 
divididos da seguinte forma: 
146 de H1N1 com 38 mor-
tes; 9 casos de H3N2 com 
quatro mortes, 12 casos e 
uma morte de Influenza B
lJULIET MANFRIN

Confiança do empresário cresce 15,6% em 
um ano, mas cai no comparativo mensal

empresas comerciais - ficou 25,4% 
acima do registrado em maio do ano 
passado, ainda que a variação mensal 
tenha tido queda de 4,3%. 

O Índice de Expectativas 
do Empresário do Comércio, 
que mede a expectativa com 
relação à economia brasileira, 
comércio e empresas, ficou 
0,9% menor em maio, mas se 
manteve 11,3% superior na 
comparação com maio de 2018, 
considerando, por exemplo, que 
este já era um período pré-eleito-
ral ano passado. Esse indicador 
mede a segurança dos empresá-
rios na economia do País e reage 
de forma mais sensível ao con-
texto macroeconômico e político.

Por fim, o Índice de Inves-
timento, em que o empresa-
riado projeta o nível de con-
tratação de funcionários, 
investimentos e situação 
atual dos estoques, apresen-
tou baixa de 0,8% na variação 
mensal, mas teve elevação de 
13,5% sobre o ano anterior.

Mortes por 
gripe saltam 

38% e agora são 
18 vítimas fatais

Investigação mira tráfico de drogas e armas do Paraguai
Cascavel - Três man-

dados de busca e apreensão 
foram cumpridos ontem (5) 
durante a Operação Cam-
pana, que investiga o tráfico 
de drogas, armas e muni-
ções do Paraguai, defla-
grada pela Polícia Federal 
de Foz do Iguaçu. Um deles 
foi cumprido em Cascavel e 
os outros dois em Foz. 

A Polícia Federal não 
deu detalhes sobre o local e 
o material apreendido, já que 
as investigações continuam e 
informações seguem em sigilo.

Durante a investigação, 
três pessoas foram presas 
e um menor foi apreendido 
por porte de armas de fogo. 

Um dos alvos da ope-
ração, um paraguaio que 
fornecia drogas, armas e 
munições para o grupo cri-
minoso, já havia sido preso 
em dezembro de 2016 em 
Cidade do Leste. 

Segundo a PF, o grupo 
era responsável também 
pelo transporte de motoci-
cletas roubadas/furtadas no 
Brasil para o Paraguai. 

DIVULGAÇÃO 

Três mandados de busca foram cumpridos e as investigações seguem
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR

Hoje
Tente mover 
o mundo - o 

primeiro passo 
será mover a si 

mesmo.
Platão

Felicidade!
Altair Pacheco, Carlos de Souza Leal, Hilton José Marangoni, 

Joaquim Inácio Neves, José Fernando Murucci, Pablo Barcelos, 
Luiz Antonio Mendes, Anna Paula Ranzi, Deyson Silva, Jackie 
Tayman, Carlos Sousa, Adry Tofoli, Carlos Eduardo Camargo, 

Marcos Daniel Ferreira, Larissa Ludwig e Lucas Silva.

O Paraná 7

Av. Brasil, 2962 - Cascavel/PR
www.cinewestside.com.br

SALA 3: 14h30 SALA 3: 20h30

SALA 1
14h, 16h30, 
19h e 21h30

SALA 2: 13h50, 16h15, 18h45 e 21h10

A bela Vaneska Oliveira Masson comemora seus 15 anos ao 
lado do irmão Valentin e da mãe, Vanessa Oliveira
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Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 06 de junho

Quinzão não gosta de saber que Mer-
cedes planeja dispensar Lidiane. 
Manuela e João decidem enviar 
a Mercedes um falso roteiro do 
últ imo episódio do programa. 
Lidiane confidencia a Jofre seu 
interesse em Quinzão. Dandara 
flagra Quinzinho mentindo sobre 
Vanessa. Álamo não aceita o con-
selho de Floriano para procurar um 
terapeuta. Mercedes fica furiosa ao 
ver João sendo entrevistado por 
Manu no programa ao vivo.

AS AVENTURAS 
DE POLIANA 

Antônio e Branca relembram de 
momentos do passado e são inter-
rompidos por Glória. Ruth propõe a 
Celso fique no lugar de Lindomar. 
Sophie e Yuri são os primeiros pro-
fessores a participar da competição 
musical. Luca sobe ao palco e faz 
uma importante declaração na frente 
de todos. Jeff vai até a O11O para 
conversar com Pendleton. Poliana e 
Guilherme convencem Luísa e Mar-
celo a se apresentarem na competi-
ção de professores. João descobre 
que foi seguido até a escola.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE

Damião e Marina caem numa rua 
sem saída. Marina decide se entre-
gar para os capangas enquanto 
Damião foge. Marina pede para que 
Damião conte para Ofélio tudo o que 
está acontecendo. Geraldo manda 

Em “A dona do pedaço”, Amadeu desiste de se separar de Gilda. 
Ellen e Josiane tentam acalmar Maria. Maria tenta descobrir com 
Márcio por que Amadeu não voltou para sua casa. Chico e Corné-
lia descobrem que foram roubados. Eusébio revela para a família 

seus planos para ficar rico. Virgínia sugere que a família custeie os 
estudos de Edilene. Edilene mente para Cosme. Amadeu se explica 

para Maria. Josiane arma um plano para apresentar Régis a sua 
mãe. Rael encontra a confeitaria de Maria. Maria reconhece Régis.

Maria reconhece Régis

MALHAÇÃO
O gerente da loja ameaça demitir 

Rita. Lara garante a Lígia e Joaquim 
que Rita não cumprirá a ordem dada 
pela juíza. Um assistente social e 
uma psicóloga chegam ao colégio. 
Jaqueline discute com César. Pei-
xoto investiga a venda de rifas pelo 
bairro. Karina encontra Jaqueline no 
quarto de César, e as duas se desen-
tendem. Daniel aconselha Madureira. 
Rita desabafa com as amigas que 
não sabe se conseguirá continuar 
na escola. O gerente da loja garante 
a Lara que Rita será demitida.

ÓRFÃOS DA TERRA 
Letícia permite que Laila e Dalila/

Basma visitem Jamil na UTI. Laila 
estranha ao ver a rival no quarto do 
marido. Paul instrui Gabriel e Robson 
a fazerem Miguel perder dinheiro no 
cassino. Elias mente para Missade 
e vai ao encontro de Helena. Sara 
sugere que seu casamento com Ali 
seja feito no Instituto Boas Vindas. 
Raduan chora ao ver Dalila/Basma, e 
Laila fica intrigada. Caetano confirma 
a mentira de Elias para Missade. 
Almeidinha descobre que Fauze saiu 
da cadeia no Líbano. Jamil tem alta 
do hospital. Paul instrui um rapaz a 
atacar o comércio de Missade.

VERÃO 90
Jerônimo exige que Galdino devolva 

o dinheiro roubado e o expulsa de 
sua casa. Vanessa beija Quinzinho. 

os capangas levarem Marina até 
o galpão. Regina inventa que 
Damião foi mandado embora e 
Marina tirou férias. A professora 
Flavia deixa Omar até mais tarde 
na escola e escreve um bilhete 
para o pai dele, Joel, contando o 
que aconteceu. Luis conversa com 
Mateus para acalmá-lo.

TOPÍSSIMA 
Edevaldo se disfarça de Pierre 

para pegar informações com 
Sophia. Jandira assume ter rou-
bado o dinheiro da própria casa. 
Sophia pede para Pierre esconder 
seu diário. Zumbi se anima para 
uma festa. Angélica conta para 
Lara sobre a prisão de Sophia. 
Jandira pede emprego na peixa-
ria de Pedro. Vitor se aproxima 
de Gabriela e fala mal de Rafael. 
André diz que Sophia e Antonio 
estão liberados. Lara chega na 
prisão e os surpreende.

JEZABEL 
Acabe manda Obadias dar mais 

ração aos cavalos e ele reclama 
que não tem como, pois os alimen-
tos dos soldados e servos já foram 
muito reduzidos. Acabe se irrita e 
diz que é uma ordem. Obadias 
implora a Acabe que não permita 
o sacrifício de uma criança. Oba-
dias chora copiosamente e Joana 
se preocupa. Hannibal, Pigmaleão, 
IB e Thanit invadem a casa de Bal-
tazar e perguntam por Chaya.

Áries 
A impulsividade e pressa 

poderão levar a atitudes, no traba-
lho, que comprometerão os resul-
tados. O dia pede introspecção e 
meditação. Se está só, procure 
não idealizar o(a) pretendente.

Touro 
Se as coisas no seu 

serviço estiverem indo bem, não 
altere nada: deixe fluir. Se estiver 
só, poderá transformar um rela-
cionamento de amizade em algo 
mais sério.

Gêmeos 
Quanto maior for a difi-

culdade no seu emprego, maior 
sua motivação para vencê-la. 
Uma pessoa fechada talvez vire 
um grande amor! No romance, 
cuidado com desencontro nos 
interesses do casal.

Câncer 
Quem trabalha em casa 

poderá ter uma rotina agitada. 
Talvez se enrosque ao lidar com 
clientes. Assuntos relacionados a 
imóveis poderão transcorrer bem. 
Tudo de bom a dois.

Leão 
Seja mais delicado (a) com 

as pessoas da sua convivência pro-
fissional. Dessa forma, vai ganhar 
mais respeito. Para trazer alguém 
até você, use seu charme discreto 
e diminua as exigências.

Virgem
Dia perfeito para lidar com 

clientes, negociar, enviar currículo 
ou fazer um curso voltado para a 
profissão. Os astros pedem uma 
pausa na correria para relaxar com 
os colegas. Carinho e paixão a dois.

Libra 
Se trabalhar na área de 

cuidados com o corpo, informá-
tica ou em atividades financeiras, 
encontrará soluções novas para 
suas tarefas. Talvez se apaixone 
por alguém que tem contato com 
um familiar.

Escorpião 
Não leve tudo tão a ferro e fogo no 
serviço, principalmente se traba-
lha com crianças ou atividades de 
lazer. Pode pintar dinheiro extra ou 
presente inesperado. Na paquera, 
tome a iniciativa!

Sagitário 
Poderá se dar bem no 

setor de cuidados pessoais, saúde 
mental ou corporal. Deve receber 
informações sigilosas úteis para 
a carreira. Talvez se envolva com 
pessoa pouco afetuosa e de pavio 
curto: cuidado!

Capricórnio 
Os astros favorecem inicia-

tivas de quem trabalha por conta ou 
ocupa cargo de chefia. No romance, 
em vez de desconfiar tanto do seu par, 
que tal curtir os carinhos e atenção que 
lhe são oferecidos?

Aquário 
Planeje cuidadosamente 

suas tarefas no serviço. É possível 
que junte uma grana ao vender pro-
duto caseiro ou fruto de um hobby. 
Na paquera, pessoa comprometida 
poderá se interessar por você.

Peixes
Momentos de lazer em 

casa vão aliviar as tensões após 
um dia cansativo de trabalho. 
Segure um pouco as demonstra-
ções de carinho para não sufocar 
quem você paquera.

Os nascidos a 06 de Junho são do signo de 
Gêmeos com a personalidade de Sagitário. Gos-
tam das Artes, de escrever e de cantar. São dados 
a um comportamento boêmio por natureza. Gos-
tam de levar uma vida livre e produtiva no setor 
artístico. Seu número é o 9, Número de Marte, que 
confere ousadia, instinto aventureiro e de liberdade. 
São generosos também, mas causam sofrimentos 
morais e afetivos em si mesmo e nos outros.

O anjo protetor é 
Lelahel, que inspira 
para as Artes, que 
leva à boa fama e à 
celebridade, assim 
como à fortuna. Faz 
buscar estas coisas 
com sabedoria, mas 
com humildade. Protege contra a ambi-
ção desmedida e o orgulho excessivo. 
Dá talento e bom aproveitamento de 
seus dons especiais. 

Anjo do dia

Para a Astrologia, Retorno de Saturno 
é aquele momento em que tomamos 
consciência de nossas limitações, 
daquilo que podemos ou não podemos 
fazer. Isso porque Saturno simboliza 
o limite, justamente por ser o último 
planeta que pode ser visto a olho nu.
Tecnicamente, Retorno de Saturno tra-
ta-se do tempo necessário para que 
este planeta realize uma volta com-
pleta em torno do Sol. Enquanto nosso 
planeta, a Terra, leva em torno de 365 
dias para realizar esta volta, Saturno leva 
aproximadamente 29 anos terrestres 
para fazer o mesmo movimento. Isso 
significa que se na Terra você tem 29 
anos, em Saturno você acabou de com-
pletar seu primeiro ano de vida. Se você 
acha que está ficando velho(a), é tudo 
uma questão de perspectiva, pois em 
Saturno você ainda é muito novinho(a).
Hora de se livrar do que supérfluo
É no Retorno de Saturno que apren-
demos a diferença entre o que é viá-
vel e o que é “viagem na maionese”. 
Astrologicamente falando, é quando 
nos tornamos efetivamente adultos.
Antes do Retorno de Saturno, a maio-
ria de nós costuma ter a ilusão de tudo 
poder. Fantasiamos que somos livres 
de uma forma irreal. Entre a idade de 
28 e 30 anos, “a ficha cai”. Descobri-
mos que existem limites precisos, e 
o melhor: que isso não é ruim, muito 
pelo contrário! Nos livramos de mui-
tos supérfluos, mantendo em nossas 
existências apenas aquilo que tem 
funcionalidade e permite nosso desen-
volvimento. É como se passássemos 

Retorno de Saturno: 
Hora de amadurecer

uma peneira fina, e no final descobri-
mos que mantínhamos várias coisas, 
objetos ou relacionamentos que não 
faziam mais sentido e que apenas 
ocupavam espaço em nossas vidas.
Para algumas pessoas esta é uma 
fase dolorosa, pois elas descobrem 
que não são mais crianças e que 
algumas sérias responsabilidades pre-
cisam ser assumidas. O sofrimento, 
neste ciclo, ocorre apenas quando a 
pessoa não foi devidamente orientada 
ao longo de sua vida, quando lhe faltou 
estrutura e quando ocorre medo de ama-
durecer. Numa fase em que é imprescin-
dível identificar o que é verdadeiramente 
necessário, pode ser muito doloroso des-
cobrir que alguns de nossos mais caros 
apegos envolvem coisas, pessoas ou 
ideias que não nos fazem bem.
Para tantas outras pessoas, o Retorno 
de Saturno pode ser uma fase muito 
feliz, de grandes realizações, um 
momento em que nos deparamos com 
resultados práticos para os esforços 
que desempenhamos antes de com-
pletarmos 29 anos de idade. É como 
se a vida começasse a finalmente 
“tomar forma”, e muitas das ideias e 
conceitos que compreendíamos ape-
nas em teoria passam a assumir a 
conformação de uma realidade efetiva.
Passado o ensaio da vida, eis que o 
espetáculo começa! Sopre a vela do 
seu bolo saturnino de aniversário e 
não se preocupe tanto com o gosto do 
bolo. O importante é que você lembre: 
este é o primeiro ano do resto da sua 
existência. Faça valer!
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Brasil de sempre
Especialistas consultados 
por grandes empresários do 
mercado do eixo Rio-SP dis-
seram que o(a) próximo(a) 
presidente já terá de voltar 
ao assunto.

É pra geral!
Os mesmos técnicos indicam 
que, após esses 15 anos, 
com a atual reforma desidrat-
ada, ou se faz uma reforma 
de regime único para todos, 
ou o Brasil morre no saldo.

Rio respira
O movimento #TodosPelo-
RiodeJaneiro, da Secretaria 
de Desenvolvimento Social 
do Governo, pretende ar-
recadar R$ 10 milhões de 
empresas, este ano, para 
projetos sociais.

PEC anti-Mourão
A Proposta de Emenda à 
Constituição que impede o 
vice-presidente de assumir o 
mandato em caso de afasta-
mento do presidente segue 
perdendo apoio na Câmara. 
Parlamentares pediram nos 
últimos dias à Mesa Diretora a 
retirada de suas assinaturas da 
proposta de autoria do deputado 
Henrique Fontana (PT-RS). É 
aquela história: na correria da 
Casa, muito parlamentar assina 
proposta sem ler.

O que é
O texto prevê eleições diretas 
caso presidente, governador 
ou prefeito deixem o cargo, 
independentemente do mo-
tivo. Além de pedir a retirada, 
o deputado Luiz Ovando 
(PSL-MS) solicitou “acesso ao 
documento original contendo 

minha assinatura”. O deputa-
do Evandro Roman (PSD/PR) 
também pediu a retirada da 
assinatura. O projeto tramita 
na Comissão de Constituição 
e Justiça e aguarda desig-
nação de relator.

Alerta dado
Dada a frágil situação atual 
das contas previdenciárias 
e a provável deterioração futu-
ra, a aprovação da reforma 
da Previdência, com a pronta 
aplicação de seu conteúdo 
aos estados, “é o que de 
mais eficaz se poderia fazer 
para evitar o agravamento do 
desequilíbrio fiscal”. O alerta é 
do consultor do Senado Josué 
Pellegrini e vai contra a ideia 
que trata de excluir os estados 
da reforma em debate.

“IPVA” dos ricos
A bancada do PT na Câmara 
prepara requerimento com 
pedido de urgência para a 
tramitação do Projeto de Lei 
219/16, que cria um imposto 
semelhante ao IPVA para 
proprietários de embarcações 
e aeronaves. Pelos cálculos 
feitos pelo Sindifisco Nacion-
al, o governo poderia arreca-
dar cerca de R$ 5 bilhões por 
ano com o tributo. 

Passaporte$
Enquanto os pedidos de pas-
saportes no Brasil sobem em 
10%, o contingenciamento de 
verbas imposto à Polícia Fed-
eral pode paralisar a emissão 
de passaportes a partir de 
agosto. A Associação Nacion-
al de Delegados de PF luta 
pela aprovação de projetos 
que dão autonomia à corpo-
ração e proíbem o controle 
das verbas do Funapol.

Outra paliativa 
A má vontade de congressistas em explicar para suas bases 
a importância da reforma da Previdência - e a do Governo em 

não soltar uma ampla campanha didática de mídia -, a pressão 
dos eleitores sobre direitos adquiridos, e o lobby forte de as-

sociações de servidores federais por seus privilégios mataram 
a Reforma da Previdência para valer. Será mais uma paliativa, 
a exemplo do primeiro Governo de Lula da Silva. O mercado já 

vê a atual reforma com “prazo de validade” para 15 anos. 

Advocef
Advogados estatais de todo o País estão reunidos em Foz do 
Iguaçu para discutir o setor, em especial o dos bancos públi-
cos, no cenário político brasileiro. Os debates acontecerão no 

âmbito do 25º Congresso da Advocef.

Brasília - A Caixa Eco-
nômica Federal anunciou 
nessa quarta-feira (5) a 
redução nos juros nos finan-
ciamentos imobiliários, com 
entrada em vigor a partir da 
próxima segunda-feira (10). 

A maior taxa cobrada 
pelo banco caiu de 11% 
+ Taxa Referencial (TR, 
atualmente em zero) para 
9,75% + TR. A menor taxa, 
que é paga pelos clientes 
que já têm relacionamento 
com a instituição, foi redu-
zida de 8,75% + TR para 
8,5% + TR. 

O banco também uni-
ficou as taxas praticadas 
nos empréstimos do SFH 

Setor imobiliário

Caixa reduz juros e
unifica taxas do SFH

(Sistema Financeiro de 
Habitação) e do SFI (Sis-
tema Financeiro Imobiliá-
rio), voltado para imóveis 
com valor acima de R$ 1,5 
milhão que não podem ser 
financiados com recursos do 
FGTS (Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço). 

As taxas anunciadas 
ontem valem nas diversas 
modalidades de financia-
mento imobiliário: imóvel 
novo, imóvel usado, aquisi-
ção de terreno e construção, 
construção em terreno pró-
prio, e reforma e ampliação.

RENEGOCIAÇÃO
A Caixa também divulgou 

as condições para a renego-
ciação de dívidas imobiliárias 
de pessoas físicas. Segundo o 
banco, as medidas atingem 
cerca de 600 mil famílias 
e devem beneficiar 2,3 
milhões de pessoas. Em 
alguns contratos, pode 
haver perdão de multas. 

Entre as opções está o 
pagamento à vista de uma 
entrada e a incorporação 
das parcelas atrasadas 
nas próximas prestações 
do empréstimo. Há ainda 
a possibilidade de usar o 
saldo do FGTS para redu-
zir o valor das prestações, 
além da mudança da data 
de vencimento das parcelas.

Brasília - O ministro 
da Justiça e Segurança 
Pública, Sergio Moro, disse 
ontem (5), em Brasília, que 
o comércio de produtos pira-
tas, falsificados e contra-
bandeados ajuda a financiar 
várias organizações crimi-
nosas que praticam outros 
atos ilícitos, como o tráfico 
de drogas e assaltos.

“Não podemos ignorar 
o papel que o crime organi-
zado tem na linha de pro-
dução e comercialização dos 
produtos piratas”, disse, ao 
participar da abertura do 2º 
Encontro Nacional de Com-
bate à Pirataria e a Crimes 
Correlatos, realizado pelo 
CNPC (Conselho Nacional 
de Combate à Pirataria e 
Delitos contra a Proprie-
dade Intelectual), órgão vin-
culado ao ministério.

“Às vezes, algumas coi-
sas, no Brasil, têm que ser 
reiteradamente justificadas, 
embora isso não fosse neces-
sário”, afirmou o ministro 
ao destacar a importância 
do combate à pirataria e 
da proteção da propriedade 
intelectual. “Esse mercado 
pirata é dominado por gran-
des organizações criminosas 
violentas. A visão de que um 
pequeno criminoso atua 
neste para ganhar sua vida é 
antiga e até pode acontecer 

Moro: mercado de produtos piratas 
financia organizações criminosas

na ponta, mas existe uma 
linha de produção e comer-
cialização que envolve gran-
des criminosos”.

Segundo Moro, o com-
bate à comercialização de 
produtos falsificados é fun-
damental não só para pro-
teger o consumidor, mas 
também a economia bra-
sileira e impedir o finan-
ciamento das organizações 
criminosas. “Combatendo 
a pirataria, nós protegemos 
investimentos, fortalecemos 
a economia, protegemos 
o consumidor - às vezes, 
dele mesmo - e enfrenta-
mos o crime organizado, 
descapitalizando-o.”

Para o secretário nacio-
nal do Consumidor, Luciano 
Timm, é importante que a 
população se conscientize 
de que o que pode parecer 
uma “pequena transgres-
são” traz grandes prejuízos 
ao País, contribuindo inclu-
sive para a deterioração da 
segurança pública. “Toda a 
linha de combate à pirata-
ria passa, hoje, pela educa-
ção do consumidor. Para que 
ele entenda não só que está 
comprando gato por lebre, 
mas também os proble-
mas de comprar produtos 
piratas. Precisamos perce-
ber que cada pequeno des-
vio praticado, comprando 

produtos piratas, financiam 
organizações que depois vão 
se voltar contra o próprio 
consumidor”.

Segundo Timm, é difí-
cil estabelecer, com exati-
dão, quanto em dinheiro o 
país perde com a pirataria 
e o contrabando, já que se 
trata de atividades ilícitas 
cujos envolvidos procuram 
esconder. De acordo com o 
secretário, é possível falar 
em ao menos R$ 20 bilhões 
em perdas, somando o 
que o Estado calcula que 
deixa de arrecadar em 
tributos e com os postos 
de trabalho formais que 
deixam de ser criados.

A cifra, no entanto, 
pode ser muito superior. Já 
em 2014, o Fórum Nacional 
Contra a Pirataria e a Ilega-
lidade calculava uma perda 
de cerca de R$ 30 bilhões 
em 2013. O mesmo fórum 
estimou que, em 2018, as 
perdas para o mercado ile-
gal chegam a, no mínimo, 
R$ 193 bilhões. Valor que 
também pode estar subesti-
mado, já que considera ape-
nas os prejuízos que a pira-
taria acarreta para apenas 
13 setores industriais e 
para os impostos que estes 
setores deixam de recolher 
em função da menor ativi-
dade econômica. 

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/6, físicas 17/6 ,domésticos 6/6

Índice em % ABR MAI ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,57 - 2,09 4,94
IGP-M (FGV) 0,92 0,45 3,56 7,64
IGP-DI (FGV) 0,90 - 3,33 8,25

Índice ABR MAI JUN
IGP-M (FGV) 1,0827 1,0864 1,0764
IGP-DI (FGV) 1,0827 1,0825 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 3ª parcela
vence em 28/06, com juros Selic de 1,54%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

3/5 a 3/6 0,5000 0,3715 0,0000
4/5 a 4/6 0,5000 0,3715 0,0000
5/5 a 5/6 0,5000 0,3715 0,0000
6/5 a 6/6 0,5000 0,3715 0,0000
7/5 a 7/6 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -1,30% 25,86 
Vale ON -1,47% 48,39 
Brasil ON -2,76% 51,48 
ItauUnibanco PNA -1,94% 34,34 
Viavarejo ON -4,32% 4,65 
Sid. Nacional ON -3,63% 16,18

IBOVESPA: -1,42% 95.998 pontos

Iene 108,22
Libra est. 0,7870
Euro 0,8894
Peso arg. 44,90

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +1,0% 3,8940 3,8950 -0,7%

PTAX  (BC) -0,3% 3,8605 3,8611 -2,0%

PARALELO +0,5% 3,8000 4,1100 -1,2%

TURISMO +0,5% 3,8000 4,0900 -1,2%

EURO -0,2% 4,3400 4,3410 -1,2%

R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m
Paraná 1.531,41 1.535,06 0,24 1,43 4,92
Norte 1.541,07 - -0,09 1,35 5,32
Oeste 1.533,55 - 0,17 0,91 3,81

DÓLAR 05/06

Iene R$ 0,0357
Libra est. R$ 4,91
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.623,64 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 05/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. MAIO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

ABR MAI JUN
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/19 869,75 -12,00 3,3%
FARELO jul/19 317,70 -3,30 6,5%
MILHO jul/19 414,75 -10,50 11,9%
TRIGO jul/19 490,75 -16,50 12,0%

SOJA 70,70 -1,1% 8,5% 70,00
MILHO 28,29 -2,9% 10,6% 28,00
TRIGO 46,21 0,0% -0,4% 46,50
BOI GORDO 150,09 -0,1% -1,3% 148,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 05/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 05/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 05/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 76,00 -0,7% 9,4%
SOJA Paranaguá 82,50 -0,6% 10,7%
MILHO Cascavel 33,00 0,0% 6,5%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO



Open de Kart encerra 1ª fase
das inscrições com descontos

por Luiz Aparecido
esportes@cascavelnews.com.br Quinta-feira, 06/06/2019O Paraná Bandeirada10

ÜSprint Race
A Sprint Race anuncia 
uma grande novidade 
para as corridas inéditas 
nos Estados Unidos. O 
vice-campeão de 2002 
e 2004 na Fórmula 1 e 
atual líder e campeão 
da Stock Car de 2014, 
Rubens Barrichello, e 
seu primogênito Ed-
uardo (Dudu) Barrichello 
irão acelerar as máqui-
nas da categoria nas 
corridas da Internacional 
Cup, cujas etapas ac-
ontecerão nos icônicos 
circuitos de Homestead 
no dia 30 deste mês, e 
de Sebring, no dia 7 de 
julho, na Flórida.

ÜGlobo
Como já virou tradição, 
o GP do Canadá de Fór-
mula 1, a ser disputado 
domingo, não será 
mostrado em TV aberta 
no Brasil. A Globo dará 
preferência ao futebol. 
Irá mostrar ao vivo no 
SporTV (cabo) e pré-GP e 
festa do pódio, seguida 
de entrevistas, no portal 
Globo.com. 

ÜTanabe
O cascavelense Edwardo 
Tanabe, campeão da 
categoria F-4 Super 
Sênior no Campeonato 
Metropolitano de Kart 
de Cascavel, anun-
ciou que irá disputar 
o Campeonato Bra-
sileiro de Kart e estará 
ausente do Open. Ele 
explica que não será 
possível participar do 
Open porque no mesmo 
fim de semana tem 
uma feira de cítricos em 
Holambra, interior de 
São Paulo, da qual preci-
sa participar em função 
de seu trabalho. 

Novo carro para o Rali dos Sertões
Faltam menos de três meses para a largada do Rali dos Sertões e a dupla Guiga Spinelli 

e Youssef Haddad já confirmou seu lugar no grid. Eles já têm seu nome na história da 
prova: Guiga é o maior vencedor da competição com cinco títulos e, juntos, venceram três 

edições. O desafio agora será a bordo da nova L200 Triton Sport Racing, desenvolvida para 
encarar as mais desafiadoras condições em todos os tipos de terrenos. O Rali dos Sertões 

terá uma inédita largada em Campo Grande (MS), no dia 24 de agosto, terminando em 
Fortaleza (CE), passando por seis estados e percorrendo mais de 4.700 quilômetros.

Quem quer disputar o 
Open do Campeonato Bra-
sileiro de Kart pagando 
menos pela inscrição tem 
até sexta-feira para se ins-
crever. A competição será 
disputada de 27 a 29 deste 
mês no Kartódromo Delci 
Damian, em Cascavel. Já o 
Campeonato Brasileiro se-

rá de 15 a 27 de julho. 
A primeira fase das ins-

crições, com maior descon-
to, vai até sexta-feira, dia 7, 
com a taxa de R$ 480 para as 
categorias Mirim e Cadete; e 
de R$ 1.280 para as catego-
rias Júnior Menor, Júnior, 
Graduados, Sênior A, Sênior 
B, Super Sênior, F-4, Coda-
sur, Codasur Júnior, Inter-
nacional OK e KZ.

De 8 a 17 de junho a taxa 
será de R$ 600 para as cate-
gorias Mirim e Cadete e de 
R$ 1.620 para as categorias 
Júnior Menor, Júnior, Gra-
duados, Sênior A, Sênior B, 
Super Sênior, F-4, Codasur, 
Codasur Júnior, Internacio-
nal OK e KZ.

Após essa data, e na se-
cretaria da prova, a taxa 

será de R$ 900 para as ca-
tegorias Mirim e Cadete e 
de R$ 1.920 para as catego-
rias Júnior Menor, Júnior, 
Graduados, Sênior A, Sê-
nior B, Super Sênior, F-4, 
Codasur, Codasur Júnior, 
Internacional OK e KZ. 

Para a categoria F-4, a 
locação do motor está in-
clusa no valor da inscrição.

As inscrições antecipa-
das poderão ser feitas pelo 
site www.kartclubecasca-
vel.org.br ou pelo e-mail 
cleo_lunardi@hotmail.
com. Cada competidor de-
verá enviar a ficha de ins-
crição preenchida (disponí-
vel no site: www.kartclube-
cascavel.org.br) com com-
provante de pagamento.

Rafael Paiva, piloto e 

vice-presidente do Kart 
Clube de Cascavel, convi-
da kartistas de todo o Bra-
sil a participar do Open e 
destaca a importância das 
inscrições antecipadas: “A 
inscrição antecipada é uma 
oportunidade para o piloto 
pagar menos pela inscrição, 
mas também é importante 
para o clube porque permi-
te nos prepararmos melhor 
para atender a todos. O Open 
será o último evento teste 
para o Brasileiro, quando a 
CBA fará algumas avaliações 
do funcionamento do crono-
grama, resultados das obras 
efetuadas, principalmente 
no tocante à segurança”, ex-
plana Rafael Paiva, que irá 
disputar a categoria Sênior 
A no Open e no Brasileiro.

Rafael Paiva, piloto e vice-presidente do Kart Clube de Cascavel 

MARIO FERREIRA
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Panorama
esportivo

Paratiba

Após empate com lanterna,
Coritiba se volta ao clássico

Curitiba – De volta 
para casa depois do empate 
por 1 a 1 com o América-
-MG, pelo encerramento 
da 6ª rodada da Série B, 
segunda-feira (3), em Minas 
Gerais, o que deixou o Cori-
tiba fora do G4 e o Coelho 
Mineiro ainda na lanterna 
e sem nenhuma vitória na 
competição, o Coxa retomou 
os treinamentos com vis-
tas agora ao clássico com o 
Paraná Clube, neste sábado, 
às 18h, no Couto Pereira.

Paraná Clube
Para a Gralha, que não vence há quatro jogos, mas 
ainda assim tem campanha inicial superior à do 
acesso em 2017, os dois próximos jogos serão contra 
adversários bastante conhecidos. Depois do clássico 
com o Coritiba, o Paraná Clube receberá o Operário, 
na terça-feira (11), em seu último jogo antes da pausa 
da Série B para a Copa América.

O duelo, que será válido 
pela 7ª rodada da Série B, 
será o de número 102 na 
história entre os dois times. 
No histórico do confronto, a 
equipe alviverde leva vanta-
gem. São 39 vitórias contra 
33 do time tricolor. Outros 
29 duelos terminaram 
empatados. O curioso é que 
o número de gols é o mesmo, 
com 122 para cada lado.

Neste ano, as duas equi-
pes se enfrentaram na 
última rodada da fase da 

Taça Dirceu Krüger, pelo 
Campeonato Paranaense, e 
o Coritiba levou a melhor, 
com uma vitória por 1 a 0 no 
gramado sintético do Estádio 

do Pinhão, em São José dos 
Campos. Artilheiro desta 
Série B, Rodrigão marcou o 
gol da vitória contra o Paraná 
Clube no Estadual.

São Paulo - Santos e 
Atlético-MG entram em 
campo nesta quinta-feira, 
às 20h, para o jogo de volta 
das oitavas de final da Copa 
do Brasil. Após empate sem 
gols na Arena Independên-
cia, na partida de ida, quem 
vencer seguirá adiante na 
competição, ao passo que 
nova igualdade levará a dis-
puta aos pênaltis.

Em busca de evitar a 
terceira eliminação no 
Pacaembu em 2019 – já caiu 
no Paulistão e na Sul-Ame-
ricana -, o Peixe entra em 
campo sem Cueva e Derlis 
González, que estão com 
suas respectivas seleções, 
além de Rodrygo.

O jovem de 18 anos foi 
chamado pelo técnico André 

Zurique - Holanda e 
Inglaterra definem, nesta 
quinta-feira, quem vai se 
classificar para a final da 
Liga das Nações da Uefa. 
A partida vai ser às 15h45 
(de Brasília), no Estádio 
Dom Afonso Henriques, 
em Guimarães, em Por-
tugal. Ambas as equipes 
vão contar com jogadores 
importantes que disputa-
ram final da última Liga 
dos Campeões, assim como 
jovens protagonistas do 
futebol europeu.

A última final da Liga 
dos Campeões foi entre 
Liverpool e Tottenham, 
com os Reds conseguindo 
o título. Pelo lado da 
Holanda, Van Dijk e Wij-
naldum estão entre os con-
vocados e são jogadores 

do Liverpool, enquanto a 
Inglaterra conta com Ale-
xander-Arnold e Henderson 
(Liverpool), Kane, Dele Ali, 
Dier, Danny Rose, Trippier 
e Winks (Tottenham).

Quem vencer vai enfren-
tar a seleção de Portugal 
na final. Ontem, em casa, 
a equipe portuguesa elimi-
nou a suíça com hat-trick 
de Cristiano Ronaldo. 
Ele abriu o placar no pri-
meiro tempo e depois dos 
lusos sofrerem o empate 
de Ricardo Rodriguez na 
segunda etapa, ele marcou 
mais dois gols nos minu-
tos finais, aos 42min e aos 
44min. A decisão da Liga 
das Nações da Uefa, que 
está em sua primeira edição, 
será domingo (9), no mesmo 
palco da semi de hoje.

Jardine para o torneio 
Maurice Revello (Torneio 
de Toulon), disputado na 
França, mas optou por 
não se apresentar e adiar 
sua despedida do San-
tos. Desta forma, sem ter 
recebido a desconvocação 
oficial da CBF, o clube 
decidiu por não relacio-
nar o jogador com medo 
da punição.

Do outro lado, vindo 
de duas vitórias seguidas, 
sobre o Unión Calera pela 
Sul-Americana e o CSA 
pelo Brasileiro, o Galo 
deverá entrar em campo 
com Zé Welison no meio de 
campo, para dar mais força 
na marcação e mais segu-
rança no sistema defen-
sivo, no lugar de Adilson.

Holanda e Inglaterra 
duelam para jogar

com Portugal na final 
da Liga das Nações

UEFA

Cristiano Ronaldo marcou os gols três da vitória portuguesa 
na semifinal

ÜSeleção olímpica
A seleção olímpica do Brasil deu mais um passo rumo às 
semifinais do Torneio Maurice Revello, o antigo Torneio de 
Toulon, na França. A equipe comandada por André Jardine 
entrou em campo contra a seleção da casa, ontem, e com a 
vitória por 4 a 0, praticamente garantiram a vaga na próxima 
fase. Os gols do Brasil foram quase todos marcados por 
jogadores que atuam em equipes brasileiras: Antony, do São 
Paulo; Matheus Henrique, do Grêmio; Matheus Cunha, do Red 
Bull Leipzig; e Matheus Vital, do Corinthians. Com o resul-
tado, o Brasil se aproximou da próxima fase e agora lidera o 
Grupo B com seis pontos. Na primeira rodada, os comanda-
dos de André Jardine bateram a Guatemala também por 4 a 
0. Um empate no sábado com o já eliminado Catar garantirá 
a seleção nas semifinais do torneio.

Vôlei de praia
Após a retomada do Circuito 
Paranaense de Vôlei de 
Praia em 2017, a 2ª etapa 
da edição 2019, em Lon-
drina, alcança uma marca 
histórica com a confirmação 
de 83 duplas. A competição 
será realizada neste fim de 
semana no aterro do Lago 
Igapó e terá a participação 
também de competidores 
paraguaios. Serão 22 dup-
las na categoria Adulto, 12 
masculinas e 10 femininas. 
Já na categoria sub-19 mais 
33 duplas brigarão pelo 
título, sendo 18 masculinas 
e 15 femininas. No sub-17, 
28 duplas confirmaram pre-
sença, sendo 13 no mascu-
lino e 15 no feminino.

Futebol feminino
Sábado terá início, na 
França, a oitava edição da 
Copa do Mundo de Futebol 
Feminino. Para comemo-
rar a força feminina no 
futebol – esporte majori-
tariamente masculino – e 
celebrar a seleção brasileira 
em campo, a plataforma 
Videocamp disponibilizará 
o documentário “Minas do 
Futebol” para ser assistido 
online e gratuito entre os 
dias 7 e 9 de junho. Nesse 
período, bastará acessar a 
página especial da ação no 
Videocamp e se cadastrar 
para assistir ao título, sem 
a necessidade de organizar 
exibições públicas, como é 
o padrão da plataforma.

Canoagem
Equipe que está dentre as 
principais da canoagem 
brasileira graças também à 
comunidade esportiva cas-
cavelense, o Clube de Rega-
tas de Cascavel promoverá 
uma feijoada neste sábado, 
na Associação dos Mora-
dores do Itaipu e Caravelle, 
na Rua José do Patrocínio, 
na Região do Lago, em 
Cascavel. O evento contará 
com música ao vivo e tem 
ingressos disponíveis a R$ 
35 (adulto) e R$ 15 (crian-
ças de 6 a 12 anos).

Buffon
Gianluigi Buffon está de saí-
da do Paris Saint-Germain. 
Ontem, o clube francês con-
firmou que o goleiro de 41 
anos não seguirá mais no 
PSG. Buffon chegou ao PSG 
no começo da temporada 
2018-19, depois de 17 tem-
poradas com a Juventus. Ele 
havia assinado por um ano, 
com opção de renovação por 
mais um - mas os dois lados 
não entraram em acordo.

Série Ouro
O Umuarama Futsal tem 
novo desafio na sequên-
cia de três apontados pelo 
técnico Nei Victor como “de 
mesmo nível” na Série Ouro 
do Campeonato Paranaense. 
Depois da vitória em casa 
sobre o Dois Vizinhos, por 
4 a 3, no fim de semana, o 
time da Capital da Amizade 
hoje desafia o lanterna São 
Lucas, às 20h30, em Para-
navaí. O Umuarama é o 8ª na 
classificação com 14 pontos, 
a dois do Dois Vizinhos (7º), 
e sem chance de alcançar o 
Campo Mourão (6º). 

Peixe x Galo vale 
vaga nas quartas 
da Copa do Brasil
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Polêmica extracampo

CBF garante Neymar na Copa América

FASES
DA LUA

Sexta
07/06/2019

Céu claro

CHEIA
17/06 - 05h31

Quinta
06/06/2019

MINGUANTE
25/06- 06h48

NOVA
02/07- 16h17

CRESCENTE
10/06 - 03h00

Maringá
max 23
min 11

Cascavel
max 22
min 10

Foz do Iguaçu
max 24
min 12

Londrina
max 23
min 10

Curitiba
max 18
min 7

Paranaguá
max 22
min 15

Sábado
08/06/2019

Poucas nuvens

Céu claro

SolSolSol Sol

 Presidente Jair 
Bolsonaro, refe-

rindo-se ao limite 
de pontos para a 
perda da carteira 

de habilitação, 
ao minimizar a proposta 
apresentada por ele de 

flexibilizar o CTB (Código de 
Trânsito Brasileiro), inclusive 

acabar com a obrigatorie-
dade das cadeirinhas para 

crianças de até dez anos nos 
veículos e repetiu que “vai 
acabar com a indústria da 
multa no Brasil”. O texto 

prevê a duplicação do limite 
de pontos permito a um 

motorista - de 20 para 40. 

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

05 10 11 15 22 29 31
concurso: 0143

17 21 36 42 49 69 76

09 10 15 29 44 47

concurso: 1928
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Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

Cascavel Curitiba

‘‘Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte ‘‘

Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 
para o seu 

patriotismo 
para que esses 
juros caiam um 

pouquinho mais. 
Tenho certeza 
de que nossas 

orações tocarão 
seu coração”. 

Terça

Cheia
19/05 - 08h12

Minguante
26/04 - 19h19

Nova
05/05 - 19h47

h
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26 13
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h
h

21 16
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h
h

23 12 h
h

22 15

Nublado

concurso: 1324

16 18 31 39 42 44
concurso: 2146

concurso: 4962

13 39 53 72 73

concurso: 5383

36.672
10.194
76.007
86.276
41.620

JANEIRO

ABC/RN

concurso: 1807

01 02 03 05 07 08 09 13 
14 17 18 19 20 24 25

concurso: 1964

08 09 17 22 24 34 35 
43 49 52 56 57 58 67 

75 81 83 91 93 96

12 16 33 41 47 48

Quarta

  DIVULGAÇÃO  

Nublado Nublado Nublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)
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Quina

Timemania
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1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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concurso: 0159
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Sociedades Anônimas 
com menos burocracia
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Nova
03/06 - 19h47




22 10 


22 12

Quinta




18 7 


20 11

concurso: 1340

31 33 34 35 39 48
concurso: 2157

concurso: 4993

03 26 52 63 75

concurso: 5394

52.075
32.874
24.454
66.124
11.757

OUTUBRO

PALMEIRAS/SP

concurso: 1823

03 05 06 07 08 09 10 12 
13 15 16 17 18 19 22

concurso: 1975

03 06 07 22 23 25 26 
31 32 40 41 42 45 52 

53 64 65 67 71 00

07 20 21 23 26 29 

Sexta

Aryane Braga Costruba é advogada do escritório Braga & Moreno 21 43 44 51 59 65 73

Uma publicação de 
Jornal Oparana S/A - CNPJ: 21.819.026/0001-36 Matriz 
Jornal Oparana S/A: CNPJ: 21.819.026/0002-17 Filial

Rua Pernambuco, 1600 - Centro - CEP 85.810.021 Cascavel-PR
Fone/Fax: (45) 3321-1000

Direção Geral: Clarice Roman
Diretor: Jadir Zimmermann / diretor@jhoje.com.br

Editora-chefe: Carla Hachmann / editoria@jhoje.com.br

Fale Conosco
editoria@jhoje.com.br / WhatsApp: (45) 99975-1047
anuncio@jhoje.com.br/ assinaturas@jhoje.com.br 

www.jhoje.com.br 

Sexta

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

05 10 11 15 22 29 31
concurso: 0143

17 21 36 42 49 69 76

09 10 15 29 44 47

concurso: 1928

02 RADARHOJE NEWS, 30 DE ABRIL DE 2019

Uma publicação de Jornal Oparana S/A - CNPJ: 21.819.026/0001-36
Matriz - Jornal Oparana S/A: CNPJ: 21.819.026/0002-17 Filial

Rua Pernambuco, 1600 - Centro - CEP 85.810.021 Cascavel-PR
 Fone/Fax: (45) 3321-1000

Direção Geral
Clarice Roman

Editora-chefe
Carla Hachmann

editoria@jhoje.com.br

Diretor
Jadir Zimmermann
diretor@jhoje.com.br

FALE CONOSCO
editoria@jhoje.com.br  • WhatsApp: (45) 99975-1047

anuncio@jhoje.com.br  • assinaturas@jhoje.com.br
www.jhoje.com.br

(Envie sua opinião com até 
1.200 caracteres para editoria@jhoje.com.br)

Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

CascavelCuritiba

‘‘ Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte‘‘
Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 

para o seu 
patriotismo 

para que esses 
juros caiam um 
pouquinho mais. 

Tenho certeza 
de que nossas 
orações tocarão 

seu coração”. 
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NubladoNubladoNublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)

“Por mim eu botaria 
60 porque, afinal de 
contas, a indústria 
da multa vai deixar 

de existir no Brasil”.

Cheia
17/06 - 05h31

Está em vigor a Lei 13.818/19, que alterou a Lei das Sociedades 
Anônimas (nº 6.404/76) para dispensar as sociedades anônimas de 
capital fechado de publicar edital para convocar assembleia geral 
dos acionistas, bem como balanços contábeis e demonstrações 
fi nanceiras em determinados casos.

A publicação dos documentos é dispensada para as empresas 
com menos de 20 acionistas e patrimônio líquido de até R$ 10 
milhões (chamadas de “S/As de pequeno porte”).

Antes da alteração, as únicas empresas que estavam dispen-
sadas das publicações eram aquelas com menos de 20 acionistas 
e com patrimônio líquido de até R$ 1 milhão.

Com essa mudança, a companhia fechada que estiver enqua-
drada nessa situação poderá convocar as assembleias por anúncio 
entregue a todos os acionistas contra recibo (o recibo deverá ser 
apresentado quando do registro da Ata na Junta Comercial) e deixar 
de publicar os documentos pertinentes aos assuntos incluídos na 
ordem do dia da assembleia, desde que sejam juntadas cópias 
autenticadas dos documentos deliberados em assembleia, quando 
do registro da referida Ata na Junta Comercial.

A dispensa da publicação para essas companhias de capital 
fechado vai reduzir bastante os custos e a burocracia. Espera-se 
que essa medida estimule as companhias que muitas vezes deixam 
de aprovar suas contas e formalizar seus atos por conta dos gastos 
com publicações e arquivamentos.

Mais do que uma mera burocracia, a aprovação das contas 
da administração e do balanço podem trazer benefícios às com-
panhias na medida em que permite maior transparência a todos os 
envolvidos, e ainda permite prevenir situações que poderiam ser 
utilizadas para fomentar disputas. 

AGÊNCIA BRASIL

Rio de Janeiro – Em 
meio à polêmica que en-
volve Neymar fora de 
campo e a preparação da 
seleção brasileira mascu-
lina para a Copa América 
e a feminina para a Copa 
do Mundo, o presidente da 
CBF (Confederação Bra-
sileira de Futebol), Ro-
gério Caboclo, garantiu 
que o camisa 10 do Bra-
sil e do PSG não corre o 
risco de ficar de fora da 
competição que será rea-
lizada no País por conta 
do inquérito policial so-
bre a divulgação de fotos 

íntimas da mulher que o 
acusa de estupro.

“Não há expectativa 
alguma de que o Ney-
mar não esteja na sele-
ção na Copa América. 
Estamos acompanhando 
atentamente o que está 
acontecendo. Temos to-
tal confiança no Neymar, 
sabemos a pessoa que é, 
o homem que é, o atleta 
que é. A CBF acompanha 
todos os fatos e com total 
confiança de que tudo será 
esclarecido o mais rapida-
mente possível”, resumiu 
o dirigente, que está na 

França, onde a seleção fe-
minina iniciará o Mundial 
no fim de semana.

A possibilidade de o jo-
gador ficar de fora da Co-
pa América foi levanta-
da após o pedido da CBF 
para o adiamento do de-
poimento de Neymar na 
Delegacia de Repressão 
a Crimes de Informáti-
ca, inicialmente marcado 
para amanhã, mas agora 
em nova data – a ser soli-
citada pela defesa.

Segundo Cabloco, o 
pedido de adiamento do 
depoimento do camisa 

10 se deu porque a data 
escolhida pelos investi-
gadores será em meio a 
uma das viagens da sele-
ção na preparação para a 
Copa América – domingo 
o Brasil enfrentará Hon-
duras em Porto Alegre.

No crime de divulga-
ção de imagens envolven-
do conteúdo sexual, a pe-
na é a reclusão de um a 
cinco anos, mas pode ser 
aumentada de um terço 
a dois terços se o crime é 
praticado por alguém que 
mantém ou mantinha re-
lação íntima de afeto com 

JOGAM HOJE
                 SÉRIE B

19h15 Atlético-GO x Guarani

                  COPA DO BRASIL
20h Santos x Atlético-MG

a vítima ou com o fim de 
vingança ou humilha-
ção. A Polícia Civil tem 
30 dias para concluir o 
inquérito sobre o caso 
Neymar, ou seja o prazo 
final será antes do fim 
da Copa América, mar-
cada para terminar no 
dia 7 de julho – e iniciar 
no próximo dia 14.
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Rally avalia lavouras de milho
O Rally da Safra, prin-

cipal expedição técnica 
privada sobre a safra de 
grãos no Brasil, voltou ao 
Paraná nesta semana. Os 
técnicos avaliam as condi-
ções das lavouras do milho 
segunda safra nas regiões 
oeste e norte do Estado. 
A expedição, organizada 
pela Agroconsult, visita 
propriedades em Guaíra, 
Toledo, Cascavel, Umu-
arama, Campo Mourão 
e Maringá, entre outros 
municípios, finalizando os 
trabalhos em campo. 

Ontem os técnicos rea-
lizaram um evento gratuito 
para produtores e profissio-
nais em Cascavel. 

Em alguns municípios o 
clima mais irregular no sul 
do Mato Grosso do Sul e no 
Paraná restringiu um pouco 
o potencial das lavouras. 
Nas proximidades de Doura-
dos e Maracaju (MS), houve 
um veranico de 30 a 40 
dias. No Paraná, não houve 
veranicos tão longos assim, 
mas a chuva foi mais irregu-
lar, especialmente no noro-
este do Estado.

A estimativa de produ-
ção, segundo dados do 
início de maio da Agrocon-
sult, é de 74,2 milhões de 
toneladas, um recorde para 
a segunda safra. O volume 
é 38% acima da temporada 
passada, quando houve 
quebra no Paraná e no sul 
do Mato Grosso do Sul. 
Com 26,2 milhões de tone-
ladas da primeira safra, a 
produção brasileira de milho 
deverá ultrapassar a marca 
de 100 milhões de tonela-
das, ante 81 milhões de 
toneladas no período ante-
rior. A estimativa de área 
plantada é de 12,3 milhões 
hectares, um crescimento de 
7% sobre o ciclo 17/18.

Segundo André Pessôa, 
coordenador-geral do Rally 
da Safra e diretor da Agro-
consult, o plantio do milho 
safrinha foi o mais anteci-
pado dos últimos anos. Nos 
principais estados produto-
res - MT, GO, MS e PR - pra-
ticamente todas as lavouras 
foram semeadas dentro do 
calendário considerado ideal 
ou de baixo risco climático. 

“O excelente calendário 

AÍLTON SANTOS

sustenta boas expectativas 
para a safrinha. Nas princi-
pais regiões produtoras as 
lavouras estão em excelentes 
condições”, afirma Pessôa. 

O bom nível de investi-
mento nas lavouras e o pro-
longamento da temporada 
de chuva fazem com que as 
condições das lavouras de 

milho safrinha estejam muito 
boas. “A maior preocupação 
agora gira em torno das chu-
vas na colheita que podem 
gerar perdas de qualidade”.

No evento em Cascavel, 
o produtor teve informações 
sobre o mercado de grãos 
e as perspectivas para 
2019. “Foi um momento 

de debate, construção de 
conhecimento e de retri-
buirmos aos produtores 
todos os dados coletados 
em campo, além de uma 
oportunidade de reuni-los 
para troca de informações 
e interação com os técnicos 
das empresas patrocinado-
ras”, explica Pessôa. 

Chuva: 40% das áreas com feijão estão em situações críticas
A safra de feijão que 

vinha sendo a melhor dos 
últimos anos está amea-
çada. Conforme o Deral 
(Depar tamento de Eco-
nomia Rural), 40% das 
lavouras de feijão que 
aguardam para serem 
colhidas na região estão 
com a qualidade bas-
tante prejudicada e mui-
tas delas nem deixarão 
o campo. “Tem produ-
tor que só vai passar a 
máquina em cima. Perdeu 
tudo”, afirma o técnico do 
Deral José Pér tille.

O motivo para as más 
condições está no excesso 
de umidade provocado pela 
chuva da semana passada. 
Com mais de 150 milíme-
tros no acumulado em 
poucos dias, o cereal não 
resistiu. “As áreas mais 
atingidas foram as que tive-
ram aplicação de secante. 
Se aplicar o secante e 
não colher em cinco dias, 
a planta morre. Foi o que 
aconteceu em muitos 
casos e agora o grão está 

rebrotando”, destacou.
A condição se estende 

por todo o Estado, o que 
pode traçar um novo indica-
tivo de que o produto volte 
a subir nas gôndolas.

No oeste foram cultiva-
dos 10.650 hectares de 
onde se esperava colher 
22 mil toneladas, 90% 

Perdas 
no feijão 
se acen-
tuam e 
quatro em 
cada dez 
hectares 
cultiva-
dos estão 
compro-
metidos 

A umidade deixada nas la-
vouras pelo excesso de 
chuva da semana passada 
também fez com que os 
produtores retirassem as 
máquinas do campo e a col-
heita do milho deverá ser 
retomada apenas no fim de 
semana na região.
Segundo avaliação do De-
ral, em torno de 10% das 
lavouras já foram colhidas 
no oeste e o resultado, até 
o momento, tem surpreen-
dido. A média de produ-
tividade está próxima de 7 
mil quilos por hectare. Se 
essas condições se man-
tiverem, o oeste poderá su-
perar, com certa facilidade, 
as 5 milhões de toneladas 

considerado feijão de cores 
e 10% de feijão preto. “Até 
fomos a campo tentar um 
levantamento, mas ainda 
está difícil quantificar 
as perdas. Isso só será 
possível mesmo quando 
se encerrar a colheita. É 
lamentável”, diz o técnico.

lJULIET MANFRIN

Colheita do milho deve ser intensificada no fim de semana
esperadas para a chamada 
safrinha em 48 municípios 
atendidos pelos núcleos 
regionais de Cascavel e de 
Toledo. “O que foi colhido 
foi semeado no início de ja-
neiro que é o melhor perío-
do para o cultivo desse ce-
real na segunda safra. De 
todo modo, o excesso de 
chuva da semana passada 
não chegou a prejudicar as 
lavouras que seguem em 
excelente qualidade, bem 
diferentes do feijão”, com-
pletou o técnico do Deral 
José Pértille, que ontem 
acompanhava um dos pou-
cos produtores que foram 
a campo colher em Assis 
Chateaubriand.

Em toda a região foram desti-
nados cerca de 750 mil hec-
tares à cultura e a expectativa 
é para que tenha milho a ser 
colhido até a segunda quinze-
na do mês que vem. 
Conforme a colheita avança, 
a cotação da saca reage. 
Nos últimos dias ela tem 
oscilado de R$ 26 a R$ 30. 
Ontem, por exemplo, era 
comercializada a R$ 27, R$ 
6 a menos que no mesmo 
período do ano passado, 
numa retração de 18%. Isso 
porque o Paraná promete 
ter uma supersafrinha do 
cereal, com 13 milhões de 
toneladas, bem diferente 
do ano passado, quando 
o oeste e o Paraná regist-

raram quebra expressiva na 
produção em decorrência de 
intervenções climáticas.

TRIGO
Já o plantio do trigo, que tra-
vou semana passada tam-
bém em decorrência da chu-
va, caminha para o fim. Dos 
189 mil hectares, em torno 
de 94% já haviam sido cul-
tivados até ontem (5) e o 
desenvolvimento é consid-
erado excepcional. A região 
poderá colher nesta safra 
de trigo 12% da produção 
nacional, ultrapassando as 
630 mil toneladas. O cul-
tivo deve se encerrar na 
próxima semana.

lJULIET MANFRIN

AÍLTON SANTOS
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COLUNA AEFOS/PR
ASSOCIAÇÃO DOS ENG. 

FLORESTAIS DO OESTE E SUDOESTE 
DO PARANÁ

CNPJ: 10.997.642/0001-60
Rua José Cleto, 889, casa 5 – Dois 
Vizinhos – PR – CEP: 85660-000

Email: aefospr@gmail.com

Pedro Henrique Riboldi Monteiro é doutor em Enge-
nharia Florestal, associado da Aefos/PR - rmon-

teiro.ef@gmail.com

Setor avícola se
reúne em Cascavel 
em setembro Dia Internacional do Meio 

Ambiente - Comemoração 
ou Preocupação?

O dia 5 de junho é considerado o Dia Internacional do 
Meio Ambiente. A data é comemorada e celebrada prin-
cipalmente pelos profissionais da área, afinal, o Brasil 
detém uma das políticas e legislações ambientais mais 
avançadas do mundo, mesmo não possuindo Código 
Ambiental definido. 

Então, como podemos apresentar esse patamar de 
proteção ambiental frente ao cenário mundial? Porque em 
nosso país existe uma legislação ambiental - composta 
por um conjunto de normas ambientais - e uma legislação 
com repercussão ambiental. Isso quer dizer o que? Que 
mesmo não sabendo o número exato de leis ambientais 
vigentes no País, sempre, para toda e qualquer área do 
meio ambiente - fauna, flora, solo e água - encontram-se 
estabelecidas legislações que seguem a hierarquia jurídica, 
ou seja, de níveis federal, estadual e municipal.

Na Constituição Federal de 1988 foram incluídas 
as normas de meio ambiente, a qual traz no Art. 225 
“Todos têm o direito ao meio ambiente ecologicamente 
equilibrado, bem de uso comum do povo e essencial à 
sadia qualidade de vida, impondo-se ao poder público e 
à coletividade o dever de defendê-lo e preservá-lo para 
as presentes e futuras gerações”. Logo, cabe à União 
determinar as regras básicas de como legislar sobre 
os recursos ambientais, podendo estados e municípios 
adicionarem regras complementares.

O Código Florestal brasileiro traz no Capítulo IV da Lei 
12.651 as regras para a conservação da Reserva Legal: 
“Aos imóveis rurais localizados na Amazônia Legal é 
determinado que 80% da propriedade seja de reserva 
legal quando situados em área de florestas, 35% nos 
imóveis situados em área de cerrado, 20% nos imóveis 
situados em área de campos gerais e nas demais regi-
ões do País, 20% de reserva legal em cada propriedade 
rural”. Isso reflete nos dados obtidos pelo cadastro 
ambiental rural (CAR), que retratam que aproximada-
mente 66% do território nacional é destinado à vegetação 
protegida e preservada.

Entretanto, o Projeto de Lei 2.362, de 2019, pede a 
revogação desse capítulo do Código Florestal de 2012, 
extinguindo as reservas legais no País como justificativa de 
maior produtividade, comparado ao uso de terra norte-
-americano e ao direito de uso da propriedade privada, 
baseando-se em ideologias de aumento de rentabilidade 
e de que o produtor rural não tem remuneração adequada 
quando comparada aos produtores rurais norte-ameri-
canos. Vale lembrar que no mesmo texto os senadores 
proponentes descrevem que esses países não são exem-
plos na legislação ambiental.

O resultado da área protegida e preservada atual 
influencia diretamente na conservação da biodiversidade, 
colocando o Brasil como referência mundial, motivo de 
comemoração ao meio ambiente, pois atende a Cons-
tituição Federal através do direito transgeracional, não 
somente dos seres humanos, mas também da sobrevi-
vência e da perpetuação das demais espécies.

Esse projeto que ameaça a reserva legal foi baseado em 
informações sobre a quantidade de área produtiva em que 
os Estados Unidos possuem 75% do território, enquanto 
há 33% no Brasil. Porém, a produtividade brasileira, com 
todo o conhecimento técnico-científico, frente a culturas, 
manejo e tecnologia, nos torna um dos maiores produtores 
do mundo em diversas culturas agropecuárias. 

Assim, os profissionais que atuam nas áreas 
ambientais têm como obrigação apresentar à popula-
ção informações que ressalvem os avanços obtidos 
nessa área ambiental, reduzindo as disputas entre 
ambientalistas e produtores rurais e que concomitan-
temente garantem a manutenção das reservas legais, 
a biodiversidade e a produção nacional.

Vendas batendo recor-
des no País e no exterior. 
Aber tura de novos mer-
cados internacionais com 
imenso potencial de con-
sumo. Boa remuneração 
em toda a cadeia produ-
tiva. É nesse cenário em 
que o Brasil aparece como 
o maior expor tador e o 
segundo maior produtor 
mundial (atrás apenas dos 
Estados Unidos) de carne 
de frango, que vai se reali-
zar a 13ª edição do Encon-
tro Mercolab de Avicultura. 
Desta vez, com sede em 
Cascavel. O encontro está 
marcado para setembro.

O evento tem por objetivo 
debater em profundidade as 
questões que dizem respeito 
à sanidade avícola no Brasil 
e no mundo, atualizando a 
cadeia produtiva com a divul-
gação de resultados de pes-
quisas e novos conhecimen-
tos, que irá contribuir para 
otimizar custos e melhorar a 
produção, além de abordar 
os aspectos econômicos da 

AILTON SANTOS

Palestrantes e temas
Estabelecida com base em sugestões vindas de técnicos 
que atuam no setor nas mais diversas regiões do País, a 
programação do encontro será no Centro de Convenções 
e Eventos de Cascavel, das 8h30 às 18h do dia 24 de 
setembro de 2019.
Tendo a coordenação dos debates a cargo do médico-veterinário 
Paulo Cesar Martins, estão confirmadas as apresentações 
dos seguintes palestrantes e seus respectivos temas: Evaristo 
E. de Miranda (Embrapa Territorial - SP), “Uso territorial no 
Brasil”; Michael Czarick (PhD, Universidade da Georgia, USA), 
“Ambiência”; Luiz Felipe Caron (PhD, Universidade Federal 
do Paraná), “Salmonella”; Sergio Vieira (PhD, Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul), “Nutrição”; Paulo Lourenço (PhD, 
Universidade Federal de Minas Gerais/Uberlândia), “Salmonela”; 
e Guilherme Castro (Médico Veterinário, Ribeirão Preto, SP), 
“Qualidade intestinal”.
As inscrições serão aber tas a par tir de 1º de julho. Mais 
informações podem ser obtidas nos telefones (45) 3218-
0040 e (45) 99933-4431. 

Especialistas de todo o País que atuam na avicultura se reúnem em Cascavel em setembro

Capacitação para jovens
Cento e oitenta jovens 

aprendizes da C.Vale, divi-
didos em quatro turmas, 
participaram em Palotina 
do curso Repensando o 
Desenvolvimento Profissio-
nal. A capacitação destacou 
a importância do compro-
metimento e do trabalho 
em equipe para o sucesso 
da função que exercem. O 
resgate de autoestima e o 
fortalecimento da confiança 
também foram assuntos 
abordados do treinamento.
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atividade e as perspectivas 
futuras do negócio.

Diretor gera- da empresa 
e coordenador do encontro, 
o médico-veterinário Alberto 
Back assinala que “o encon-
tro tem caminhado com a 
avicultura brasileira, que 
ocupa posição de liderança 
no mercado mundial, fruto 

da determinação, compe-
tência e dinamismo de seus 
empresários e técnicos”.

Seu foco principal é a 
prevenção de doenças aví-
colas que tem o potencial 
de impor severas restrições 
sanitárias e provocar preju-
ízos incalculáveis para os 
países produtores.
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Petiscos de frango Copacol ao alho e óleo
CulináriaCulinária

Bolo de chocolate de liquidificadorEscondidinho de carne 
de sol com batata e 

creme com requeijão
INGREDIENTES
MASSA:
1 xícara (chá) de leite morno
3 ovos
4 colheres (sopa) de margarina 
derretida
2 xícaras (chá) de açúcar
1 xícara (chá) de chocolate em pó
2 xícaras (chá) de farinha de trigo
1 colher (sopa) de fermento 
químico em pó
COBERTURA:
1 xícara (chá) de açúcar
3 colheres (sopa) de amido de 
milho
5 colheres (sopa) de chocolate 
em pó
1 xícara (chá) de água
3 colheres (sopa) de margarina 
ou manteiga
1 colher (chá) de essência de 
baunilha
MODO DE PREPARO
MASSA:
Bata bem todos os 
ingredientes da massa (menos 

INGREDIENTES
1 Kg de Petiscos Temperados 
de Frango Copacol
Óleo para fritura
4 dentes grandes de alho 
fatiados finamente
1 colher de sopa de salsinha 
picada
MODO DE PREPARO 
Frite os Petiscos Temperados 
de Frango Copacol em óleo 
fervente, até que fiquem 
dourados. Mexa de vez em 
quando, para que todos os 
Petiscos dourem por igual.
Quando os Petiscos de Frango 
estiverem dourados junte a 
fritura os 4 dentes de alho 
fatiados e deixe fritar mais um 
pouco, até que os Petiscos 
de Frango e o alho fiquem 
dourados. Coloque em uma 
travessa e sirva bem quente 
salpicando com a salsinha.

INGREDIENTES
PARA PURÊ DE BATATA:
8 batatas inglesas médias
Requeijão
Creme de Leite
Queijo ralado parmesão
PARA O CREME COM 
REQUEIJÃO:
1 cebola

MODO DE PREPARO
PARA O PURÊ:
Cozinhe bem as batatinhas (tipo inglesa). Descasque-as e 
amasse-as. Em uma panela coloque margarina e o purê de 
batata. Em seguida coloque o creme de leite de forma que fique 
consistente (geralmente ½ caixa de creme de leite). Adicione 3 
a 4 colheres de requeijão cremoso e mexa bem. Coloque sal a 
gosto. Reservar.
CARNE DE SOL:
Cortar em pequenos pedaços e colocar para escaldar. Logo em 
seguida, em uma frigideira ou panela, fritar esses pedaços com 
margarina (umas 2 colheres de sopa ou quanto achar melhor).
Deixar dourar. Na mesma frigideira picar 1/2 cebola, com 1 
dente de alho e deixar dourar. Quando estiver dourada, colocar 
os pedaços de carne juntamente com a cebola refogada em um 
liquidificador e triturar.
Pode ser em um processador, o importante é que triture tudo da 
melhor forma. Reserve.
CREME COM REQUEIJÃO:
Picar a 1/2 cebola restante, o outro dente de alho, picar a 1/2 
do tomate. Colocar para dourar em margarina o alho e a cebola. 
Quando estiver dourada, colocar o tomate e mexer bem. Em 
seguida adicionar umas 2 colheres de creme de leite e umas 3 
de requeijão (de sopa), não é para ficar muito, apenas para dar 
um sabor amais a carne, bem como deixá-la menos seca.
Em uma travessa que possa ir ao forno colocar a carne de sol, 
depois o creme com requeijão e mexer delicadamente. Em 
seguida cubra com umas fatias de queijo mussarela. Acima, 
colocar o purê de batatas, cobrindo toda a travessa. Depois 
cobrir com queijo mussarela novamente. Polvilhar com queijo 
ralado e levar ao forno. Quando o queijo estiver borbulhado está 
pronto. Uns 5 a 10 minutos em forno preaquecido.
Servir com arroz branco e batata palha. Acompanha bem com um 
vinho tinto de seu paladar.

2 dentes de alho
1/2 tomate
3 colheres de requeijão
1 xícara de chá de creme de leite
Sal a gosto
CARNE:
500 g de carne de sol
Margarina
250 g de queijo mussarela

o fermento) no liquidificador, 
aproximadamente 2 a 3 
minutos.
Acrescente o fermento e bata 
por mais uns 15 segundos.
Coloque em uma forma redonda, 
untada com manteiga e 
polvilhada com farinha de trigo.

Asse por cerca de 40 minutos 
em forno médio (180º C), 
preaquecido.
COBERTURA:
Leve todos os ingredientes ao 
fogo até engrossar, em ponto 
de brigadeiro.
Cubra o bolo em seguida.



16 OPR Rural O Paraná 
Quinta-feira, 06 de junho de 2019 editoria@oparana.com.br

Plano Safra 2019/2020 será
parecido com os anteriores

As novas regras para produ-
ção e padrão de qualidade do 
leite cru refrigerado, do pasteuri-
zado e do tipo A, determinadas 
pelas instruções normativas 76 e 
77, entraram em vigor no fim do 
mês de maio. A IN 76 trata das 
características e da qualidade 
do produto na indústria. Na IN 
77, foram estabelecidos critérios 
para obtenção de leite de quali-
dade e seguro ao consumidor. 

As regras abrangem desde 
a organização da propriedade 
rural, suas instalações e equi-
pamentos, até a formação e 
capacitação dos responsáveis 
pelas tarefas cotidianas, o con-
trole sistemático de mastites, 
da brucelose e da tuberculose.

As normas mantêm o padrão 
de contagem bacteriana para o 
leite cru refrigerado na proprie-
dade rural de 300 mil unidades 
por ml, vigente desde julho de 
2014. “Diante dos dados de quali-
dade obtidos pela Rede Brasileira 

A ministra Tereza Cris-
tina (Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento) adiantou 
que o Plano Safra 2019/20 
- previsto para ser lançado no 
dia 12 de junho - deverá ser 
feito nos mesmos moldes 
dos anos anteriores: “Vai ser 
igual aos outros. É um plano 
safra muito parecido”.

Para a ministra, é essen-
cial que o produtor rural 
tenha previsibilidade na 
hora de tomar crédito. Ela 
defendeu que o País cami-
nhe para um modelo perma-
nente. “O Brasil e o agrone-
gócio brasileiro ficaram tão 
grandes que a gente tem que 
ter uma política agrícola defi-
nida, sem ter que todo ano o 
produtor ficar preocupado se 
o juro vai subir, se vai cair, se 
vai ter a subvenção, se vai 

ter o seguro...” 
Tereza Cristina voltou a 

lembrar a necessidade da 
aprovação no Congresso 
Nacional do projeto de 
crédito suplementar (PLN 
4/19), que inclui R$ 10 
bilhões em recursos para 
equalização dos financia-
mentos do Plano Safra. 
“Neste ano, com esse 
orçamento superapertado, 
precisamos da votação 
urgente do PLN 4 para que 
o governo tenha esses 
recursos do orçamento do 
ano passado à disposição 
e possa fazer o plano safra 
e colocar dinheiro na educa-
ção, na saúde, enfim, onde 
tem obrigação de investir”.

A ministra comemorou a 
boa fase que vive o setor 
agropecuário brasileiro e 

MP para crédito privado
A ministra Teresa Cristina também anunciou que o governo vai editar em breve uma me-
dida provisória para rever instrumentos como a CPR (Cédula de Produto Rural) e os títulos 
do agronegócio - como LCA, LDCA e CRA. O objetivo é melhorar o acesso do setor ao 
financiamento dos bancos privados. Segundo ela, a medida vai ajudar o produtor a tomar 
empréstimo aqui e também no exterior.
“Vamos poder tomar dinheiro em dólar lá fora muito mais barato para financiar a nossa 
safra. Tudo está nessa nova medida provisória que estamos escrevendo e vamos mandar 
ao Congresso Nacional em breve”, revelou. “Temos de reduzir o custo do dinheiro para o 
produtor, temos de reduzir os sócios ocultos da agricultura, temos que acabar com venda 
casada, acabar com uma série de coisas que deixam o dinheiro dito oficial cada vez mais 
caro”, enumerou. 
A ministra destacou que, além de apoiar o Plano Safra, o presidente do Banco Central, 
Roberto Campos Neto, com quem se reuniu na semana passada, “quer ajudar o agron-
egócio com coisas modernas e com novas ferramentas”. 

AÍLTON SANTOS

Anúncio garante mais segurança aos produtores

disse que o presidente Jair 
Bolsonaro é um “grande 
amigo” do setor. “Vivemos 
hoje um grande momento 
para essa classe produ-
tora que foi massacrada 
durante muito tempo e 
que nos colocou contra a 
classe urbana, que acha 
que somos transgressores. 
E não somos, somos pro-
dutores colocando alimento 
barato e seguro no prato do 
brasileiro e ainda gerando 
excedente para alimentar 
1 bilhão de pessoas no 
mundo todo ano.”

Novas regras para 
produção de leite 
entram em vigor

Normas estabelecem critérios para obtenção de leite de qualidade e 
seguro ao consumidor

AÍLTON SANTOS

de Laboratórios de Controle de 
Qualidade de Leite, a situação 
atual ainda não permite uma 
redução de padrão, sendo neces-
sária a adoção de outras ações 
para avançar nos índices de quali-
dade”, explicou Ana Lúcia Viana, 
diretora de Inspeção de Produtos 
de Origem Animal da Secretaria 
de Defesa Agropecuária.

Para as indústrias, o padrão 
de contagem bacteriana foi esta-
belecido em 900 mil unidades 
por ml, para que o leite, após 
o transporte, mantenha a qua-
lidade obtida na origem. “Para 
atender este padrão, é necessá-
rio que os estabelecimentos revi-
sem a sua logística de coleta, 
as condições dos tanques dos 
caminhões transportadores, e 
os procedimentos de higiene 
deles. São procedimentos que 
visam amenizar a multiplicação 
bacteriana e fornecer produtos 
de maior qualidade ao consumi-
dor”, disse Ana Lúcia.
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VENDE-SE CAPTIVA
2010, prata, 2.4, completa, revisada, 
pneus novos, R$ 40.000 F(45) 99966-
6699  CI-190273.

VENDE-SE C-4 PALLAS
2010, prata, automático, completo, 
revisado, R$ 30.000 F: (45) 99966-
6699  CI-190265.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-190274.

VENDE-SE STRADA
Cabine dupla, flex, prata, revisada, 
R$ 48.000 F: (45) 99988-3377  CI-190266.

L-200 TRITON
2015, diesel,  prata, magazine, 
revisada, rodas de liga leve, pneus 
novos, capota marítima, engate, R$ 
85.000 F: (45) 99966-6699  CI-190264.

VENDE-SE L-200
Triton, 2016, prata, diesel, revisada, 
magazine, rodas de liga leve, capota 
marítima, pneus novos, R$ 90.000 
F:(45) 99966-6699  CI-190272.

VENDE-SE COROLLA 200
Automático, banco de couro, km 
baixa, pneus novos, cor  cinza, ar 
condicionado, única dona, R$ 30.000.
Tratar: (45)99966-9045  CI-190143.

ALUGO APARTAMENTOS
No Centro, 180m² e outro 70m² valor 
à combinar. F: (45) 3225-1446/ 3038-
9210/ 99959-7622/ 99856-6706.  
CI-190301.

SERAFIM VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190038.

SERAFIM VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190043.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua JK, 
1610. Imóvel com 1 sala com sacada, 
1 cozinha, 2 quartos, banheiro social, 
lavanderia, 1 vaga de garagem.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado da Rua 
Carlos de Carvalho, 4066, em frente 
ao Hospital  Coração. Imóvel com 
158m². Sala com 2 ambientes, sacada, 
cozinha, 2 dormitórios, 1 suíte, 1 
banheiro social, área de serviço, 1 
vaga de garagem coberta. R$1400,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187729.

V. MORETTI VENDE
Apartamento para venda próximo 
a FAG, com 68 m². Imóvel com 
1 sala, cozinha, 1 dormitório, 1 
suíte, 1 banheiro social, 1 vaga de 
garagem coberta. R$220.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

ALUGA-SE CASA
Rua Pio XII, 475, de madeira dupla com 
suíte + 3 quartos,2 banheiros, sala, 
sala de jantar, cozinha, lavanderia, 
churrasqueira, dispensa, toda cercada. 
Tratar: (45)3035-1600/3038-0015  
CI-190145.

SERAFIM VENDE
Sobrado no Tropical, com averbação 
e registro pronto,  208m²,  f ino 
acabamento, 1 suite, 2 quartos. por 
apenas R$ 850.000,l aceita ate 50% 
em permuta  F: (45) 9 9922-7904 
3035-2714 willian serafim Creci 19806f  
CI-190051.

SERAFIM VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190028.

SERAFIM VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
170.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190031.

SERAFIM VENDE CASA
 Vende ou troca casa no centro em 
Paraíso do Norte, ótima localização, 
terreno medindo aprox 130m², com 
área construída de 55m², sendo 2 
quartos mais dependências, sobra 
de terreno no fundo por apenas R$ 
100.000,  aceita-se trocas por imóvel 
em cascavel ou região, caminho carros 
camionetes F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-190042.

SERAFIM VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190048.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190049.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190040.

SERAFIM VENDE SOBRAD
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190047.

SERAFIM VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-190046.

V. MORETTI ALUGA
C a s a  p a r a  l o c a ç ã o  n a  R u a 
Chopinzinho, bairro Florença. Imóvel 
com 1 sala, 1 cozinha, 1 lavanderia, 3 
quartos, 1 vaga de garagem coberta. 
R$ 800,00 F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado mobiliado localizado na Rua 
Rodrigues Alves, 507. Maria Luiza. 3 
Suítes, 1 sala, cozinha, lavabo, área 
de serviço, 3 vagas de garagem. 
Valor para locação R$ 1.800,00 + 
condomínio  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

ACADEMIA CROSSTRAINING

Completa, bem localizada e carta de 
clientes sustentável. R$ 97.000l. 
F. (45) 99917-0301  CI-190289.

ALUGA-SE BARRACÕES
Av. Estados Unidos nº 548 com 350m², 
Rua do Comércio 272 ,  com escritório 
e entrada p/ caminhões.  F: (45) 3225-
1168 falar com Cleber.  CI-189679.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Barracão com aproximadamente 540 
m² com recepção, sala administrativa, 
cozinha, banheiro, mezanino com 
churrasqueira e banheiro e refeitório. 
Localizado no núcleo industrial III. 
Valor para locação R$ 5.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI VENDE
Sala comercial com 43 m², localizada 
na Rua Rio Grande do Sul, 2281. 
Imóvel com 1 sala e 1 banheiro. R$ 
1.000,00  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 470,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.550.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-190271.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190032.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190033.

SERAFIM VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190034.

SERAFIM VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190029.

SERAFIM VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190030.

SERAFIM VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190035.

SERAFIM VENDE CHACAR
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190044.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190050.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190045.

SERAFIM VENDE FAZEND
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190039.

SERAFIM VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190037.

SERAFIM VENDE TERREN
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190036.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-190268.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$ 380.000,00, vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 190.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-190270.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 110.000 
aceito carro e parcelamento, F: (45) 
99966-6699 creci 3999  CI-190267.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-190269.

VENDE TERRENO
Vende-se terreno de esquina, próximo 
ao Incra, Colégio Ideal,  Hospital  
Policlina, Rua Belo Horizonte esquina 
com Marechal, otima localização. F: 
(45) 99825-3885  CI-190016.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Cansaço físico, dores musculares e 
relaxamento geral, espaço central. F: 
(45)  99962-1701  CI-190296.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  o t i m a 
localização, gar. propria. Só c/ 
agendamento, das 08:00h ás 20:00h. 
F: (45) 99819-3352  CI-189546.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-189392.

Prédio com 3 apartamentos, 1 sala 
comercial, 100m², 2 ediculas + piscina.

ATENÇÃO INVESTIDORES

Total de área construida - 520m².

VALOR SÓ R$ 700.000,00.
Tratar com o proprietário 

Fone: (45) 99900-2041
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 SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA
 INSTALAÇÃO

ANDERSON WILXENSKI DA SILVA E SUELI A. 
WILXENSKI, tornam público que receberam do IAP, Licen-
ça Instalação para AMPLIAÇÃO AVICULTURA DE CORTE, 
a ser implantada no LR 294, SUB-DIVISAO “B.FIGUEIRA 
- 3 PARTE”, GL. RIO VERDE-2, UNIVERSO, Município de 
NOVA AURORA, Estado do Paraná. Validade: 04.05.2021.

 Súmula de Requerimento de 
Autorização Florestal

A empresa AT & T ENERGIA LTDA, torna pú-
blico que irá requerer ao IAP, a Autorização Flo-
restal, para corte de 1660,4 m³ de vegetação, na 
Zona rural dos Municípios de Anahy, Iguatu e Ubi-
ratã Estado do Paraná.

 SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA
 PRÉVIA

GENEZIO CLEMENTE, torna público que re-
quereu do IAP, Licença Prévia para AMPLIAÇÃO 
AVICULTURA DE CORTE, a ser implantada no LR 
07-C, GL. 08, COL. PINDORAMA, CAMPINA, 
Município de CAFELANDIA, Estado do Paraná.

 SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 
INSTALAÇÃO

LODIMAR CARLINHO GAMBETTA torna público 
que recebeu do IAP, Licença Instalação para AMPLIA-
ÇÃO AVICULTURA DE CORTE, a ser implantada no 
LR 60-A-1/3, SUB. LR 60-A-1 E 61-B-1, GL. 08, COL. 
PERUIBE, ALTO IGUAÇUZINHO, Município de NOVA 
AURORA, Estado do Paraná. Validade: 23.05.2021.

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

MINETTO E MINETTO AUTO CENTER LTDA. CNPJ: 
33.100.390/0001-20 torna público que irá requerer à Secreta-
ria Municipal do Meio Ambiente de Cascavel, a Licença Sim-
plificada para Serviços de manutenção e reparação mecânica 
de veículos automotores leves a ser implantada na Rua Rio 
Grande do Sul, 1593, Centro, Cascavel-PR.

 SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

PAULINO ESSER torna público que requereu do 
IAP, Renovação Licença Operação para AVICUL-
TURA DE CORTE, implantada no LR 152, GL. 10, 
COL. PINDORAMA, SÃO JOSÉ, Município de  
CAFELÂNDIA, Estado do Paraná.
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